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EDITORIAL 

El colectivo Encuentro por México ha 
dado mucho de qué hablar, aunque 
no por las razones que esperaban sus 

fundadores. La presentación de este grupo 
opositor se vio opacada por la polémica 
entre el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano. Para evitar 
enfrentamientos, el ingeniero Cárdenas 
emitió un comunicado en el cual aclaraba 
que no pertenecía a Encuentro por México, 
lo cual representó un duro golpe para este 
colectivo pocas horas después de haber 
visto la luz.

Este lunes, Encuentro por México llevó 
a cabo la Asamblea Punto de Partida 
- México Colectivo en la cual diversos 
oradores como José Narro y Diego Valadés 
expresaron su preocupación por la manera 
en cómo se conduce el gobierno actual y 
presentaron las directrices que tendría el 
proyecto de nación del colectivo.

Al evento asistieron cuadros del PAN, 
PRI, PRD y MC, así como personajes de 
la sociedad civil. Se considera que esta 
agrupación busca ser una alternativa a 
la alianza Va por México para quienes 
no estén a favor del gobierno de López 
Obrador ni de las dirigencias nacionales de 
sus partidos en el caso de panistas, priistas 
y perredistas; por esto, hay quienes ven a 
Dante Delgado, dirigente nacional de MC, 

como uno de los principales arquitectos 
del colectivo.

Cuando fue cuestionado sobre esta nueva 
agrupación opositora, el presidente López 
Obrador afirmó que estaba bien pues 
eran personas que estaban ejerciendo su 
derecho de manifestación, pero también 
los tachó de conservadores y oligarcas. 
Asimismo, el mandatario mexicano se 
lanzó en contra del ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas y lo llamó su adversario político 
por presuntamente haber asistido a la 
asamblea. Esto fue un error por parte del 
presidente ya que el ingeniero Cárdenas 
no fue a dicho evento, aunque es verdad 
que los organizadores dijeron que sería 
orador, además de que es considerado 
como una de las personas que encabezan 
este esfuerzo de oposición.

De igual manera, estos señalamientos 
representaron una incongruencia por 
parte del mandatario mexicano pues 
actualmente está convocando a una 
marcha para festejar la expropiación 
petrolera de Lázaro Cárdenas, personaje 
al cual lo considera uno de los mejores 
presidentes de la historia y que fue padre 
del ingeniero Cárdenas.

Si bien, nuestro presidente es fanático 
del pleito, Cuauhtémoc Cárdenas no lo 
es. Momentos después de que López 

La sana distancia, en 
política también cuenta  
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Obrador lo llamara su adversario, el 
ingeniero publicó un comunicado en sus 
redes sociales en el cual se deslindaba 
de haber sido convocante de Encuentro 
por México. Según trascendió en 
entrevistas que le hicieron a miembros 
de este colectivo, ya se sospechaba que 
el ingeniero había marcado distancia de 
la agrupación opositora desde antes, 
presuntamente tras darse cuenta que 
Dante Delgado lo estaba usando para su 
beneficio, pero no se había confirmado 
hasta que emitió el comunicado.

Dado que Cárdenas Solórzano era una de 
las figuras de más prestigio vinculadas 
con Encuentro por México, es probable 

que muchos quienes mostraron interés 
por esta agrupación de oposición ahora 
busquen deslindarse al igual que el 
ingeniero.

Encuentro por México parece tener 
un futuro incierto por la salida de 
Cuauhtémoc Cárdenas, uno los 
liderazgos de mayor legitimidad con 
los que presumía contar el colectivo. 
Estaremos al tanto de si esta agrupación 
opositora al gobierno federal logra 
superar el tropiezo o si se extingue a días 
de haber sido presentado.
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Las declaraciones del señor 
senador Jorge Ramírez Marín 
en un programa de televisión, 

reprobando el uso del terreno de 
la antigua Normal Superior en 
Cordemex y darlo para las oficinas del 
tren maya,  confirman que el discurso 
de un bando opositor siempre será 
mejor que el de un político que se 
tiene que alinear desde el poder, 
generándole mayores coincidencias 
con la sociedad.

Contrario a lo que dijo Alito Moreno, 
el señor Ramírez Marín no es ni tan 
tapete de Vila” como él señaló en una 
filtración de los martes del Jaguar. 
Al contrario. Cierto es el caso del 
fallido intento de hacer un estadio en 
Cordemex que generó gran cantidad 
de molestias de propios y extraños, 
al grado de hacerlo inviable. Pues 
dice el todavía legislador priísta que 
ya no se hará semejante obra porque 
el terreno será usado para albergar 
unas oficinas del tren maya. 

Esto no lo dice él pero nos parece 
que situarlas ahí en un rumbo 
totalmente alejado de la zona donde 
se moverá ese proyecto hacia Cancún 
y Campeche, confirma que alguien en 
el poder no sabe lo que hace. 

Lo que si dice el senador priísta es 
que el tren maya tendrá las oficinas 
más caras del país: $400 millones de 
pesos.

¿Qué tanto hará el tren que necesita 
instalaciones ahí ? 

¿Porque sacar a la normal de ahí si al 

final iría ahí el tren maya? No era una 
escuela cerrada, estaban trabajando 
ahí. Y la cerraron para hacer un 
proyecto. Es una danza de cosas que 
se hacen con los bienes de la ciudad 
—lamentó el político yucateco.

Al mismo tiempo el señor Ramírez 
Marin va de casa en casa y de medio 
en medio, propagando un rumor que 
seguramente él quisiera que fuera 
verdad, aunque no sea cierto del 
todo. Dice él que en el PAN tendrán 
que poner a una mujer en vez de un 
hombre, que sin duda se refiere a don 
Renán Barrera. 

—Ya quisiera el ex gordito Marín que 
se le cumpla ese sueño… para ser él 
quien se beneficie yendo contra una 
mujer que surja de las siglas del PAN 
a la que le ganaría con gran facilidad 
—dice conocido periodista a la hora 
de hablar del tema. 

Don Renán Barrera y seguidores 
creen haber tenido un gran 
encuentro en Motul con estructuras 
priistas que se supone le harían un 
gran mitin. Si somos exactos, 20 ex 
alcaldes podrían haber llevado a 150 
cada uno para un gran total de 3,000 
asistentes, en vez de reunir solo a la 
mitad. ¡Hay que seguir esforzándose! 
Que nadie celebre antes de tiempo. 
Pero que tampoco se engañen. Falta 
mucho trabajo. Hay que meterle más 
huevos de doña Evelia.

El domingo 26 de febrero a las 11 
de la mañana todos los yucatecos 
con memoria tienen una cita en el 

Especial  / La Revista 
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Monumento de la Bandera en defensa 
del INE… el cual —como todos sabemos— 
quiere destruir el señor López Obrador, 
una vez que se valió de este organismo 
para llegar al poder. La nueva cita es 
para defender al organismo antes que lo 
desintegre… para su propio beneficio.

Hablando de Andrés Manuel López 
Destructor, fue muy lamentable ver al 
señor Vila sentado ahí en la mañanera 
precisamente cuando se insultaba, 
denostaba y ofendía al presidente del 
INE, Lorenzo Córdoba Montoya que tan 
extraordinario papel ha hecho al frente de 
ese instituto. 

“Se necesita realmente tener mucho 
estómago para soportar, como hace 
el señor Vila, las mentiras que dice el 
presidente y además aplaudirlas” —
dice el primo muy amigo. Allá el señor 
gobernador de Yucatán y sus apuestas 
futuristas. Ojalá no perjudique mucho el 
voto panista. Y tampoco le reste. Si no 
ayuda, que no perjudique dicen en la otra 
calle.

La ciudad está hecha un desmadre en 
materia de vialidad con calles cerradas, 
desvíos de última hora y trabajos de 

maquinaria pesada por todos lados. La 
gente se enoja y no hay quien avise pero 
tampoco se puede planear porque los 
grupos de trabajo no están todos bajo 
la misma coordinación. Así que seguirán 
las molestias temporales a cambio de 
beneficios permanentes. 

El señor Raúl Paz entró al senado el 
otro día, en medio de gritos de si piensa 
devolver el dinero de un viaje a Egipto a 
donde fue a pasear sin participar en el 
evento que ahí se organizó. La cancillería 
no lo acreditó y de todos modos se fue. 
Según dicen los panistas, “si siguiera 
entre nosotros”, el gobierno federal habría 
armado una enorme tranquiza… pero los 
azules no saben operar eso. El señor Paz 
desprestigiaba al PAN y ahora lo hace con 
Morena.

Dejando a un lado estos comentarios 
lúdico-políticos, con la mayor seriedad 
y con profundo respeto queremos 
externar nuestro más sentido pésame a la 
senadora Verónica Camino por el sensible 
fallecimiento de su señor padre don Olaf 
Camino Rendón. Descanse en Paz.
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RAZONES 

Decía Séneca que, cuando uno no sabe cuál es su 
destino, cualquier viento le es desfavorable. Y así 
pasa con la aviación comercial en nuestro país. Es un 

viaje sin un destino, sin una estrategia de largo plazo que la 
rija. Incluso sin piloto. El pecado original fue la cancelación 
del aeropuerto internacional en Texcoco. Desde que el 
presidente López Obrador decidió, aún como mandatario 
electo, cancelar esa terminal aérea, que ya estaba al 
30% de su construcción, la industria aérea del país y la 
infraestructura que gira en torno a ella han quedado a la 
deriva, sin rumbo y, con la llegada de la pandemia, la crisis 
no hizo más que profundizarse.

No sabemos realmente cuánto costó cancelar el 
aeropuerto de Texcoco, porque, entre otras razones, 
seguimos pagando todavía por esa decisión, basada sólo 
en consideraciones políticas (demostrar el poder del 
nuevo gobierno). La Auditoría Superior de la Federación 
documentó que la cancelación del NAIM tuvo un costo 
232% mayor a lo previsto por la administración López 
Obrador, al ascender a 331 mil 996 millones de pesos, 
monto que aún podría incrementarse, porque se sigue 
pagando. El gobierno federal, a través de la SCT, estimaba 
que el coste de la cancelación sería de alrededor de 100 
mil millones de pesos, o sea 230 mil millones de pesos 
menos de lo que finalmente costó, sin sumar lo invertido 
a su vez en el aeropuerto Felipe Ángeles (más de cien mil 

millones) ni tampoco las inversiones para remodelar el 
actual aeropuerto internacional, tanto en las terminales 
como en pistas.

Para estas fechas, el aeropuerto de Texcoco estaría 
trabajando plenamente, sería un hub aéreo regional, 
un verdadero centro económico; el actual aeropuerto 
internacional estaría cerrado y tendríamos en ese 
emplazamiento la posibilidad de desarrollar un 
proyecto urbano que generaría fuertes inversiones 
en la ciudad; el tráfico aéreo se habría incrementado 
sustancialmente, porque ese aeropuerto estaba destinado 
a ser muy competitivo y las líneas aéreas tendrían mayor 
competencia, en mejores condiciones para hacerlo. Y, por 
supuesto, nuestra aviación civil no estaría en Categoría 2, 
que ha sido la ratificación internacional de lo mal que está 
todo en el sector.

Lo cierto es que tenemos el AIFA, un buen aeropuerto (eso 
no está en discusión, aunque sí su conectividad), con una 
gran base aérea militar, con menos operaciones diarias de 
las que hace cada hora el AICM, lo que obligó al rediseño 
del espacio aéreo, y que debe ser financiado con subsidios 
que se mantendrán por años, porque el Felipe Ángeles ni 
remotamente alcanzará en el futuro próximo a financiarse 
en forma autosuficiente.

Sin destino y sin piloto
Por Jorge Fernández Menéndez

Desde que el presidente López Obrador decidió, aún como mandatario electo, 
cancelar esa terminal aérea, que ya estaba al 30% de su construcción, la 
industria aérea del país y la infraestructura que gira en torno a ella han 

quedado a la deriva, sin rumbo.
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Y al estar en Categoría 2, nuestras líneas aéreas no están 
en condiciones, al no poder abrir nuevos destinos a Estados 
Unidos, de competir con las internacionales, sobre todo 
las de la Unión Americana, ni el Felipe Ángeles puede, por 
ello, ser un destino internacional, salvo que pensemos que 
los vuelos a La Habana y Caracas lo transforman en eso.

Interjet ya desapareció, Aeromar está en ese camino. 
Luego de entrar en el Capítulo 11, Aeroméxico tuvo que 
reestructurar la empresa y su deuda, las demás aerolíneas 
están con problemas, porque tienen límites de operación 
y crecimiento. Y el gobierno federal decide entonces crear 
otra aerolínea, subvencionada, que manejará la Defensa 
Nacional, para hacerles competencia a las privadas, al 
tiempo que el Ejecutivo impulsa una política de cielos 
abiertos que le permitirá a las aerolíneas internacionales 
brindar servicio de cabotaje en nuestro país. Algunos 
analistas dicen que es una precondición política para 
regresar a la Categoría 1.

Puede ser que sea así e incluso se podría analizar con 
detenimiento la conveniencia o no de la política de cielos 
abiertos, pero lo que es un dato duro es que, durante la 
pandemia, la industria aérea nacional no recibió ningún 
apoyo público (como sí lo tuvieron en muchos otros 
países), al tiempo que se tomaron y siguen tomando 
medidas que la afectan. Es verdad que, en muchas 
ocasiones, sobre todo por la poca competencia, las líneas 

aéreas cometen abusos en precios, en servicios, en el 
trato con sus pasajeros. Eso debe regularse, controlarse 
y evitarse. También es verdad que una mayor competencia 
es en beneficio de los consumidores. Pero debe haber un 
marco adecuado para ello y no debería el Estado interferir 
distorsionando el sector y restándole competitividad en 
lugar de impulsarla.

Lo cierto es que hoy estamos sin el aeropuerto de Texcoco; 
el actual AICM necesita (se le está proporcionado) cuidados 
intensivos para hacerlo funcional; el Felipe Ángeles no 
llega a despegar, porque tiene aún muchas insuficiencias 
en conectividad y ni los pasajeros ni las aerolíneas están 
optando por él, a pesar de todos los esfuerzos oficiales (lo 
que hace exitoso a un aeropuerto no son los constructores, 
son, al final y al cabo, los consumidores); seguimos, luego 
de casi dos años, en Categoría 2; proporcionalmente, 
han crecido, después de la pandemia, mucho más las 
aerolíneas internacionales operando en México que las 
nacionales, y eso se agudizará con la política de cielos 
abiertos.

Insistimos, no hay un rumbo y una lógica para el futuro 
de la aeronáutica civil. Hoy, lo que parece que tenemos 
es un parche que se suma a otro, y se repite una y otra 
vez, tratando de tapar el hoyo que dejó una mala decisión 
original que no ha sido reemplazada por ninguna estrategia 
de largo plazo. Volamos sin destino en un avión sin piloto.

www.larevista.com.mx
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JUEGOS DE PODER

Una de las cosas que más me chocaba de 
las épocas del autoritarismo priista era el 
exceso del formalismo en la política. Me daba 

flojera tanta floritura. En los eventos públicos, por 
ejemplo, la presentación de los presídiums podía 
tomar más de media hora. O, cuando un político 
se refería a otro, las fórmulas eran larguísimas: 
“Mi amigo y colega, el señor licenciado Fulanito 
de Tal, presidente de la Comisión de Transporte de 
la Cámara de Diputados del Honorable Congreso 
de la Unión, mexicano probo y revolucionario 
intachable, etcétera, etcétera”. Las sesiones del 
Poder Legislativo eran aburridísimas: se cantaba el 
himno nacional, se guardaban minutos de silencio 
por revolucionarios fallecidos, se leían minutas 
que no decían nada y, desde luego, se alababa 
la figura del señor presidente constitucional de 
los Estados Unidos Mexicanos, el licenciado, 
blablablá.

Por fortuna, el largo proceso de democratización 
fue minando este exceso de formalismo en la 
política mexicana. La llegada de un ranchero 
campechano e informal como Vicente Fox a la 
Presidencia hizo que el péndulo definitivamente 
se moviera hacia el otro lado. Se desvirtuaron 
las formas como un elemento indispensable y 
civilizador de la convivencia política. Del exceso 
de formalismo pasamos a la guasa.

En la Cámara de Diputados hemos atestiguado 
esta transformación. Del total sometimiento al 
Poder Ejecutivo el día del informe presidencial a 
la chunga contra el jefe del Estado mexicano que 
terminó con su expulsión definitiva del Congreso. 
Diputados que se suben a la tribuna sin orden 
alguno, cuelgan mantas ofensivas, insultan, 
escupen, enseñan sus dientes y prometen, cual 
machos alfa, que le va a romper el hocico a 
sus adversarios. Los medios de comunicación, 
fascinados por el lamentable espectáculo, 
reportan lo que hacen los payasos del Congreso. 
Transitamos de una Cámara de Diputados que 
parecía una acartonada versión del Soviet 
Supremo a una que semeja una troupe de bufones 
vergonzosos.

A lo largo de estos años, he tenido la oportunidad 
de observar cómo operan distintos parlamentos 
en el mundo. Me gusta mucho el británico. Ahí he 

visto debates brillantes, de un vigor que sólo se 
entiende en una sociedad comprometida con la 
democracia liberal desde hace décadas.

En la Cámara de los Comunes los golpes verbales 
son durísimos, pero con reglas muy estrictas. 
Está prohibida toda expresión que insulte a uno 
de los legisladores. Hay palabras impedidas 
como cobarde, imbécil, rata, puerco o traidor. 
El presidente de la Cámara puede expulsar del 
recinto a cualquier miembro que se rehúse a 
disculparse por haber utilizado un lenguaje 
inapropiado. En las prácticas parlamentarias ni 
siquiera se contempla qué hacer en caso de que 
algún miembro despliegue una manta ofensiva. 
Nadie, en sus cincos sentidos, lo hace porque esto 
implicaría la suspensión del parlamentario.
De hecho, un legislador que no cumpla con las 
reglas puede ser “nombrado” por el presidente 
de la Cámara quien simplemente dice “nombro 
a Zutano”. En ese momento, el líder del partido 
al que pertenece Zutano se levanta y demanda 
que se debata y vote la suspensión de dicho 
parlamentario de la Cámara. Si la moción es 
aprobada, el legislador es suspendido por 
cinco sesiones. Una segunda ofensa lleva a la 
suspensión de veinte sesiones y la tercera queda 
a discreción de la Cámara. Lo mejor de todo es que 
el parlamentario deja de percibir su salario por el 
periodo en el que está suspendido.

¿No debería haber una práctica similar en México?

Claro que sí. Porque tan nocivo es el formalismo 
de antaño como el otro lado del péndulo al que nos 
hemos movido, es decir, la juerga desenfrenada 
sin castigo alguno.

Hay muchos ciudadanos que hoy prefieren no 
entrarle a la política mexicana asqueados por lo 
que se ha convertido esta profesión. Es terrible 
porque nos condenará a que sólo los payasos, 
flojos u oportunistas sean los que le entren al 
juego democrático. Una clase política que, lejos 
de ser de las mejores y más brillantes, es de las 
peores y más escandalosas. Por eso urge que el 
péndulo regrese un poco hacia el formalismo en la 
política. Desde luego no al que teníamos antaño, 
pero sí a uno de sustancia que se aleje de la guasa 
actual.

POLÍTICA Y BUFONERÍA
Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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OPINIÓN

“Ya la gente está muy consciente 
en nuestro país, México debe 
estar en los primeros lugares en 

el mundo en politización, el pueblo 
de México está muy politizado. Ya 
no hay, prácticamente no existe el 
analfabetismo político.

“Si me dicen: ‘¿En qué se ha 
avanzado?’, se ha avanzado en 
mucho, pero en lo que más se ha 
avanzado es en la revolución de 
las consciencias. Es increíble lo 
que ha sucedido en los últimos 
tiempos, el grado de consciencia 
que se ha desarrollado en los 
últimos tiempos, y eso es lo que no 
entienden nuestros adversarios, 
piensan que la política es asunto 
de los políticos, como antes, y no, la 
política es asunto de todos”.

Esas son algunas de las muchas 
palabras que ayer pronunció el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador durante su conferencia de 
prensa.

Desconozco de dónde obtuvo los 
datos en que se basó para asegurar 
que el nuestro “debe estar en los primeros lugares en el 
mundo en politización” y que hoy “prácticamente no existe 
el analfabetismo político”, pero yo tengo otros datos que 
contradice lo que dijo ayer y en ocasiones anteriores.

Por ejemplo, con base en el Índice de Democracia 2020 
elaborado por la Unidad de Inteligencia de la empresa 
editorial británica The Economist, que analiza a 167 países, 
la cultura política de los mexicanos es de las más bajas en 
el mundo, comparable a la que hay en otros 13 países, que 
son Arabia Saudita, Armenia, Bosnia y Herzegovina, China, 
Guinea-Bissau, Guatemala, Irán, Kirguistán, Macedonia del 
Norte, Mauritania, Montenegro, República Democrática del 
Congo y Rusia.

Estos 14 países obtienen una calificación de 3.13 en lo que 
a su cultura política se refiere. Solo hay cuatro que están 
más abajo que ellos: Afganistán (2.50), Paquistán (2.50), 
República Centroafricana (1.88) y Corea del Norte (1.25).

¿Qué debe entenderse como cultura política?

El reporte del Índice de democracia 2022 anota que 
“La cultura política tiene que ver con la dimensión 
psicológica y subjetiva de la vida política. Mediante 
la cultura política, los grupos e individuos ordenan, 
interpretan y se relacionan con el poder y las 
instituciones políticos. La democracia es más que 
la suma de sus instituciones. Una cultura política 
democrática también es crucial para la legitimidad, 
el buen funcionamiento y, en definitiva, la 
sostenibilidad de la democracia. Una cultura 
de pasividad y apatía no es compatible con la 
democracia… Una cultura política exitosa implica 

que los partidos perdedores y sus partidarios acepten el 
juicio de los votantes y permitan la transferencia pacífica 
del poder. La participación también es un componente 
necesario, ya que la apatía y la abstención son enemigas 
de la democracia…”.

Con base en lo anterior, ¿podemos asegurar que México 
“debe estar en los primeros lugares en el mundo en 
politización” cuando en las elecciones federales de 2021 
no participó el 48% de los inscritos en la Lista Nominal 
de INE? ¿cuándo solo el 17% de dicha Lista participó en 
el proceso de revocación de mandato de abril del años 
pasado? ¿cuándo las encuestas demuestran que la gran 
mayoría de los mexicanos ignoran los nombres de sus 
representantes populares? ¿Cuándo los candidatos que 
pierden una elección y sus partidos no aceptan el triunfo 
de sus adversarios?

159 países tienen una mayor
cultura política que México

El reporte del Índice de 
democracia 2022 anota 
que “La cultura política 
tiene que ver con la 
dimensión psicológica 
y subjetiva de la vida 
política.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy



Semanario de Información y Análisis Político14

CLAROSCURO 

Pocas cosas exhiben más la calidad humana de una persona que el agradecimiento. 
De hecho, Miguel Nazar Haro, uno de los más polémicos policías, ex director de 
la Federal de Seguridad, considerado por muchos como el asesino del régimen, 

decía una frase que he convertido en mi referencia personal: las deudas de gratitud 
nunca se saldan, pero jamás desperdicies la oportunidad de abonar a ellas.

Decía la abuela que a los malagradecidos Dios los marca y los peores son aquellos 
que son malos hijos.

Empezando su quinto año de gobierno, López Obrador está más que rencoroso, 
teme que el rechazo social lo lleve a perder el poder y con ello pasar a la 
historia como un político farsante que intentó destruir la democracia.

Ingratos
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Las referencias a la ingratitud son miles, pero la explicación 
más común que puedes encontrar en la red es esta: “la 
ingratitud es una forma de egoísmo. No hay un solo origen 
de la ingratitud. Puede provenir de una mala educación, 
una actitud de arrogancia, un sentimiento de rencor 
o envidia. Cualquiera que sea su origen, las actitudes 
ingratas producen cierta frustración o incluso una herida 
emocional en la persona ofendida”.

Leyendo la alusión que hace Carlos Loret de Mola sobre 
la impresión de Cuauhtémoc Cárdenas el día del triunfo 
de Andrés Manuel López Obrador queda claro que el 
presidente de México es una mala persona y que, todos los 
días, lo reitera como para no dejar duda de su convicción 
de que para él, su proyecto es todo, precisamente, porque 
es de él y al que no le guste merece cualquier adjetivo y 
maltrato.

Empezando su quinto año de gobierno, López Obrador 
está más que rencoroso. Teme que el rechazo social lo 
lleve a perder el poder y con ello pasar a la historia como 
un político farsante que intentó destruir la democracia. 
Si gana, su proyecto lo encumbrará como el más grande 
político del nuevo siglo a pesar de que logre o no cambiar 
las reglas de las elecciones y colonialice o avasalle al INE 
que pretende dejar sin recursos.

¿Para una persona como él existe la gratitud para sus 
votantes? ¿Le debe algo a esos 30 millones que lo llevaron 
a ser presidente?

La pandemia nos lo puso de frente y desnudo: le cayó 
como anillo al dedo, dijo; y en México rompimos récord de 
infectados y muertos por el Covid; jamás murieron más 
niños por no tener sus medicamentos para el tratamiento 
del cáncer y muchos de los que tenían asegurados sus 
tratamientos contra males crónicos y degenerativos 
los vieron interrumpidos con la desaparición del Seguro 
Popular.

El presidente miente y es capaz de mentir de nuevo 
para sostener su farsa. Él no es culpable de nada, así le 
dejaron el país, pero jamás tuvo talento, preparación ni 
conocimientos que pudieran hacerle entender que tendría 
que rodearse de los mejores. Para él, lo primero siempre 
fue pasar a la historia y luego mantenerse en el poder. De 
resultados mejor no hablamos.

En el ocaso de su gestión, López perdió la joya de la corona 
ahí en la ciudad que gobernó a base de decretos, que 
llegó a ser autoridad por concesiones ilegales y torciendo 
la ley que le impedía ser candidato por no cumplir con el 
tiempo de residencia obligado, se acostumbró a que la ley 
se moviera a su conveniencia: “no me vengan con que la 
ley es la ley”, dijo, quizá recordando que nada paso con su 
desafuero.

López Obrador calificó a Cuauhtémoc Cárdenas cómo su 
opositor si era parte de un grupo que se presentó en la 
semana y que encabezó Dante Delgado fingiendo que no es 
para ganar adeptos partidarios, lejos de la exigencia de la 
sociedad y sus demandas al régimen de Andrés, sobre todo 
a su intento de demoler la democracia. Ni una concesión a 
quien lo encumbró, a quien lo sacó de Tabasco, a quien le 
abrió las puertas al partido que dejó de servirle.

Hoy, la gente cree que es buen presidente porque les 
reparte un dinero que no es suyo, mientras su gobierno 
provoca más pobres, más corrupción, más clientelas 
electorales, más dispendio en obras faraónica que solo 
servirán para “agradecerle” haberlas hecho a costa de 
millones.

Mientras, sus seguidores aplauden que les quite el derecho 
de votar engañándolos con el supuesto dispendio del 
INE, con los “abusos” de los consejeros y hablando de un 
fideicomiso con el que esa institución se financia gracias a 
los servicios que da a la banca con los datos biométricos 
a su resguardo.

El peor de los malagradecidos es el mal hijo, reza el refrán 
popular. Y el hijo de la democracia mexicana, que llegó a 
ser presidente, hoy la quiere matar, dejarla sin poder parir 
más nuevos hijos fruto de sus normas impecables.

Detengámoslo, digámosle que esa madre que quiere 
matar es la madre del futuro de todos, es la madre que 
esperamos siga concibiendo frutos que lleven al país a 
mejores niveles, aunque a veces lo que se dé a luz sea 
un farsante. Los hijos nunca serán todos iguales, pero no 
matemos a la madre por ello.
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BÍTACORA

Uno de septiembre de 1987. Palacio Legislativo 
de San Lázaro. Desde la víspera de la lectura 
del quinto Informe de Gobierno del presidente 

Miguel de la Madrid, elementos del Estado Mayor 
Presidencial toman el control del recinto, como han 
hecho por años.

Sin embargo, en esta ocasión se topan con un grupo 
de diputados opositores que no están dispuestos 
a que se viole la Ley Orgánica del Congreso, que 
prohíbe la entrada de personas armadas.

Dicha disposición existe desde 1931, cuando ocurrió 
una balacera en Donceles entre partidarios y 
detractores del gobernador jalisciense Ignacio de la 
Mora, en la que falleció el diputado Manuel H. Ruiz 
y resultaron heridos sus compañeros Sebastián 
Allende Rodríguez y Esteban García de Alba.

Cuando faltan sólo horas para el arribo del 
Ejecutivo, cinco diputados –de las fracciones de 
los partidos Mexicano Socialista, Acción Nacional 
y Revolucionario de los Trabajadores– suben a la 
tribuna para denunciar los excesos y amenazas que los 
militares han cometido contra los legisladores.

El veterano militante comunista Arnoldo Martínez Verdugo, 
del PMS, habla del reacomodo de las curules de los diputados 
de izquierda por parte de los elementos del EMP, que “vienen 
a hacer y deshacer en este recinto, que ni siquiera para estas 
cosas es respetado por el Poder Ejecutivo”.

Se le suman los diputados Pedro Peñaloza, del PRT; José Ángel 
Conchello y Jorge Eugenio Ortiz Gallegos, del PAN, y Heberto 
Castillo, del PMS, quienes señalan que desde una semana 
antes el recinto ha estado controlado por gente armada, que 
incluso viste de civil y que ha venido decidiendo dónde se 
pueden estacionar los legisladores, por dónde pueden pasar y 
hasta dónde se sentarán a escuchar el mensaje presidencial.

“Vengo a presentar una enérgica protesta por la forma en 
que se nos trata a nosotros, miembros del Poder Legislativo, 
por parte de un instrumento del Ejecutivo”, afirma el panista 
Conchello.

En su turno, Peñaloza asevera: “Hoy se ha ratificado con toda 
claridad que la Cámara puede ser atropellada y vulnerada en 
sus derechos. ¡Y se habla de la separación de Poderes!”.

A su vez, Heberto Castillo relata cómo fue encañonado en el 
estacionamiento de San Lázaro por haber querido acceder al 
salón de sesiones por la entrada que usa desde el inicio de la 
53 Legislatura. Afirma que se había abierto paso, pese a que 
un militar le había advertido que dispararía sobre él.  
“Quienes no nos dejaban pasar eran dos chamaquitos 
armados”, relatará más tarde al reportero y avezado cronista 

parlamentario Gerardo Galarza. “Pedí hablar con su jefe y 
llegó un oficial vestido de civil. Me dijo, con buenas maneras, 
que me solicitaba usar la puerta principal. Yo le contesté que, 
aun con buenas maneras, nadie puede decirme cómo entrar 
a mi casa”.

Las bancadas de la oposición independiente sólo cuentan 
con 62 de los 400 diputados federales, pero su denuncia ha 
sido lo suficientemente fuerte y bien argumentada para que 
la presidenta de la Cámara, la priista Elba Esther Gordillo, 
no encuentre más remedio que ordenar el libre paso de los 
legisladores.

Brinco al futuro. El 1 de febrero de 2023, el presidente de la 
Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, impide que 
los integrantes de la escolta de la Secretaría de la Defensa 
Nacional –encargados de los honores a la bandera– ingresen 
armados en el salón de sesiones, durante la instalación de los 
trabajos del Periodo Ordinario de Sesiones.

Creel argumenta lo mismo que aquellos cinco legisladores 
opositores 36 años atrás: nadie puede entrar armado en el 
recinto.

Los diputados de la mayoría no aceptan sus razones. “Burro”, 
“traidor” e “ignorante” gritan al exsecretario de Gobernación, 
quien replica que, para él, “la ley es la ley, sin miramientos”.

Por lo visto, les falta memoria o les sobra cinismo a los 
legisladores de Morena y sus aliados. Quizá no han escuchado 
hablar de la valiente oposición de Heberto Castillo. O a lo 
mejor sí, pero no les importa, porque ahora son ellos quienes 
parten el queso.

¿Habrán oído hablar de Heberto Castillo?
Por Pascal Beltrán del Río

Heberto Castillo Martínez, ingeniero y político mexicano, candidato presidencial 
por el Partido Mexicano Socialista en las elecciones federales de 1988. Fue 
miembro fundador de varios partidos, entre ellos el propio PMS, el Partido 

Mexicano de los Trabajadores y el Partido de la Revolución Democrática.
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DECIRLE: ¡NO! De todas las formas posibles, en todos 
los momentos que podamos y sumados a toda la 
gente con la que coincidamos en lugar, momento y 
causa. Decirle: ¡NO!

OPINIÓN

Otra de esas ocasiones en que 
quiero empezar a escribir y la 
ocurrencia, mentira, ofensa, 

engaño, desvarío, sonsonete, desliz 
o arbitrariedad mañanera me distrae 
unos minutos… Esta vez para reír 
largamente: ¡que la marcha del 26 de 
febrero será para “defender a García 
Luna”… Y otro tantito para sopesar 
su forma de engañar: “¿Qué le van a 
defender al INE, si ganaron? ¡Si el INE 
no se toca!

 ¡Bueno!... Hoy comparto uno 
de los primeros funcionamientos 
que, como psicólogo, aprendí 
sobre el desarrollo humano y el 
comportamiento social. Lo he usado 
para ayudar a entender a padres y 
personas que quieren funcionar mejor, 
pero parece que hoy podría tener un 
uso adicional: Servir como una opción 
de lo que podemos hacer frente a este, 
el más activo, y otros muchos políticos 
perennes que nos hacen pensar: ¿Cómo 
es que no entienden? ¡Ellos/as son 
los primeros que deberían entender! 
Están viendo y no ven… ¿Cómo pueden 
mentir de esa manera y luego volver a 
mentir diciendo lo contrario? ¡Qué poca 
vergüenza tienen! Haciéndole eso a la 
ciudadanía que les paga…

 Va. Los inicios del desarrollo 
moral, o sea ir sabiendo qué está bien 
o mal en el espacio social, donde uno 
se relaciona y crece, son bastante 
sencillos y notorios. Cuando a niños 
muy pequeños se les cuestiona sobre si 
la acción mostrada en unas tarjetas es 
“buena o mala” se ha descubierto que 
más pronto les queda claro lo “malo”, 

mientras que lo “bueno” se distingue 
más lentamente, meses o años 
después.

 Uno de los factores que 
influyen directamente en ello es que 
las personas mayores están listas para 
señalarnos con un amable o temible 
¡NO! todo aquello de lo que debemos 
apartarnos, dejar de hacer o ni siquiera 
debemos pedir. Mientras que las cosas 
que sí podemos hacer no tienen una 
retroalimentación tan simple y pronta. 
Puede ser incluso que no se entienda 
aun lo que se prohíbe, pero se capta 
la prohibición. Llega a pasar, sí, que 
algunas cosas que hacen nuestros 
bebés y nenés sean tolerados y hasta 
provoquen simpatía, pero un rato 
después o frente a otra persona acaben 
recibiendo un no, que requiere ahora 
ser más contundente para funcionar: 
¡NO!

 Habrá colegas que no hayan 
notado y otros/as que no coincidan, 
pero mi trayectoria interdisciplinaria 
me traza un hilo conector de ese 
funcionamiento con la tendencia que 
observamos a que mucha gente en sus 
conversaciones y apreciaciones vea 
más, o más pronto o más intensamente, 
lo “malo”, que lo “bueno”. Si le preguntas 
cómo está, y vas un poco más allá 
del obligado “bien”, aparecen quejas 
amplias o resignadas sobre uno mismo 
o las situaciones actuales. Si surge el 
tema de otras personas, instituciones 
o situaciones que vivimos socialmente, 
la cantidad de comentarios negativos 
o positivos condicionados superan a 
los simplemente positivos. Si hacemos 

Digamos ¡NO!
Que paren, aunque no entiendan…
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OPINIÓN

reflexión seria sobre lo que tenemos o hemos logrado, 
luego de hacer lo que filosóficamente consideremos 
correcto, la parte objetiva alude a carencias, frustraciones 
o factores negativos y limitantes.

 Optimismo y pesimismo, más allá de una actitud, 
viene siendo un conteo de la rapidez mayor con la que 
detectamos y compartimos uno u otro lado de la polaridad 
del bien y el mal, a nuestro entender y de quien escucha. 
Y quizá también algo de ello tenga que ver con lo que 
valoramos, preferimos y acostumbramos hacer frente a 
las instituciones y flujo de la vida pública y política.

 Tengo que afirmar, y confío no se perciba en ello 
sarcasmo alguno, que hay muchos políticos/as perennes 
(quienes aunque logren poder, nunca se ocupan de servir 
o funcionar, sino que siguen en campaña por más) que 
no dan mucho margen para valoraciones. Y el gobierno, 
particularmente diputados/as y sus partidos, tienen 
con alta frecuencia valoraciones pésimas, bastante 
justificadas y ganadas a pulso.

 Lo público tiene ese potencial enorme de poder 
vincularnos, pero también ese problema habitual de 
que, al ser propiedad de todos, tiende a considerarse 
responsabilidad de nadie o “de alguien más”. Y es de 
esperarse que la valoración individual sea especialmente 
negativa, y que más personas desvaloren esta esfera que 
otras áreas.

 El punto es que como personas, como integrantes 
de una familia, equipo, empresa o comunidad, y como 
ciudadanos/as, hemos de tender a mejorar nuestras 
condiciones internas y sociales. Tener más salud, paz, 
belleza, alegrías, armonía, convivencia, propiedades, 
dinero, prestaciones, satisfacciones, cultura, raíces y 
alas. Mejores (más buenas o menos malas, je) leyes, 

instituciones, procedimientos, políticas, programas, 
servicios, atención y respuestas.

 Para tenerlo, en el ámbito personal cada cual 
intenta lo propio hasta donde su capacidad, situación 
y enfoque le da. En la familia se suma el factor del 
nivel de armonía que podemos lograr para ir juntos y 
complementarnos en esa ruta. Pero ya como vecindario, 
comunidad, sociedad o ciudadanía son muchos los 
factores que intervienen y menos asequibles los medios 
que disponemos para mejorar las cosas.

 Y entre más distante y compleja vemos la 
factibilidad para mejorar, caemos en algunos fenómenos 
bien estudiados, pero que siendo parte del sentir cotidiano 
parecen formas de reaccionar o actuar, cuando son sólo 
sensaciones o pensamientos repetitivos. Resignación 
(aceptar que así es y va a ser); compartimentación 
(dividir la realidad para ver cada tema aparte y menos 
amenazante), proyección (ver lo que nos pasa como si 
sólo ocurriera afuera o en otras personas); alienación, 
aislamiento, negación (formas de distanciarse de lo que 
pasa); identificación (asumir que uno piensa lo que alguien 
más indica); sumisión (acatamiento de lo que se espera) o 
incluso una forma posmoderna de estoicismo que raya en 
la popular y mal entendida resiliencia…

 Se vuelve complicado dialogar o al menos 
analizar cuánto de esas formas pasivas son lo que explica 
el comportamiento de nuestros camaradas, vecinos 
y conciudadanos cuando vemos manifestaciones que 
parecen activas, en contraste con la lista de sensaciones 
planteadas. Opinar, criticar, informar, proponer, participar 
en actos públicos, conformar agrupaciones temáticas, 
participar en política electoral, propiciar o sumarse a 
mecanismos de participación ciudadana, serían formas 
realmente activas, pero se pueden confundir con las otras.
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             Y todo ese espacio de percepción social, de complejidad 
y de pasividad de fondo, que se confunde con acción, sirve 
a fortalecer que las cosas continúen de hecho como están, 
que los/as políticos perennes logren sus objetivos, por 
mezquinos que sean; pero, más peligroso y lamentable aun, 
que se mantenga o crezca el distanciamiento social entre 
la ciudadanía e incluso la animadversión y el conflicto.

 Distintas personas de orígenes diversos han 
propuesto modos de diálogo, frases a usar como consigna 
o “hashtag” y agrupaciones y reagrupaciones diversas; 
pero cada una ha dado pie a más ruido y se diluyen 
devoradas por la maquinaria propagandística vigente. De 
las frases, la más acertada para mí fue la de #YaBasta, 
o incluso antes la de #AsíNoAMLO, pero han quedado 
rebasadas antes de llegar a permear entre los cientos de 
miles que seguramente las comparten y los atropellos 
crecen y crecen.

 Es entendible y frecuente que cada intento de 
acción de algún ciudadano/a que se atreve o acostumbra 
salir de la pasividad sea distorsionado o contenido 
por quienes se benefician de la pasividad y quienes 
la asumen como natural. Por ello, para tener mayor 
probabilidad de éxito se requiere, sobre todo en esta 
maldita posmodernidad, de ideas y acciones muy simples 
y directas que puedan lograr alguna efectividad visible y 
sostenible.

 Políticos/as perennes de antes y de ahora, de 
un color y de otro, en un puesto y en otro han cometido 
errores (entendible), excesos (lamentable), abusos (que no 
hemos sabido contener) y delitos (que no hemos logrado 
castigar). En cantidad y frecuencia indescriptible. Y a pesar 
de ello no está a la vista, y a momentos parece alejarse 
más, la forma de tener acciones ciudadanas que lleven a 
que suceda uno o más veces que, sea quien sea que tenga 
un cargo y recursos públicos, corrija un error, repare un 
exceso, pague por un abuso y sea castigado por un delito.

 De Andrés Manuel, de los Diputados/as y 
Senadores, del INE, de las marchas, del Plan B, de las 
elecciones, de la SCJN, de la Ministra Plagiaria, de Loret, de 
Ciro, de sus atacantes, del metro, de la Guardia Nacional, 
del Ejército, del narco y de lo que sea podríamos desviarnos 
y hacer como que tenemos algo que opinar a partir de 
nuestro sentir habitual y la forma en que hemos aprendido 
a asumirlo. Pero el caso es que a veces la realidad, ya mala, 
sí pasa a estar peor, frente a nuestra vista, sensaciones y 
manejo habitual, por la falta de acción ciudadana efectiva.

 Las personas que opinan de esto y aquello, en uno 
u otro sentido, sólo ganan si publican y monetizan (aun no 
es mi caso, ¡snif!). Pero el resto de la ciudadanía, al hacer 
lo mismo, no mejora en nada lo que sucede en  la realidad 
o la vida pública; en el mejor de los casos se desahoga, se 
autocomplace, se divierte, se enfrenta o se “quema”, sea 
que lo haga en redes electrónicas, pláticas, exposiciones, 
entrevistas o publicaciones completas.

 He visto muchos casos, porque conozco a muchos 
ciudadanos/as activos, donde el intento de hacer (activo) 
algo para mejorar alguna situación, acaba en el mismo 
cajón de la futilidad, al moverse y rebotar entre todas 

las formas de pasividades mencionadas o las acciones 
bien medidas de políticos/as perennes especialistas en 
esquivar lo que les pueda alejar de su carrera interminable 
hacia su siguiente objetivo.

 Así que dejo aquí anotada una acción sencilla, casi 
primitiva, que estoy prácticamente seguro que cualquiera 
entiende, aun si finge que no y sabe disimularlo. DECIRLE: 
¡NO! De todas las formas posibles, en todos los momentos 
que podamos y sumados a toda la gente con la que 
coincidamos en lugar, momento y causa. Decirle: ¡NO!

 El 13 de NOviembre del año pasado, algunos 
ciudadanos sumaron ideas, acciones y recursos personales 
para manifestar el hartazgo frente a los embates a nuestra 
democracia. La variedad de personalidades, de mensajes, 
de contextos, de posiciones, etc… dio lugar a un amplio 
flujo de ataques bidireccionales, publicaciones y toda la 
parafernalia de nuestra actual normalidad política. 

Mas, hubo cosas inusuales: la atención inmediata y fuerte 
de Andrés Manuel a un tema que no puso él; su reacción (y no 
iniciativa) de contestar a la marcha con una contramarcha; 
la negativa a aprobar una reforma constitucional cuando 
ya obedientes y doblados congresistas anunciaban que 
todo estaba bien con todo y comas; la suma espontánea de 
varias ciudades a hacer lo mismo, con diferentes fuentes 
de convocatoria.

Pienso que en este 26, las personas que decidamos 
marchar, nuevamente o por primera vez, podemos 
practicar ese mensaje fuerte, simple y básico: ¡NO!

Sé que lo entenderán todos los que se están portando mal. 
Podrán disimular, podrán jugar a lo que juegan, podrán 
buscar alternativas para sus mezquindades, pero apuesto 
a que captarán. Igual que en el salón, cuando regañan al 
que lo hace, pero todos los compañeritos escuchan un 
buen ¡NO! A quien se lo dices para, y los demás ya saben a 
lo que se exponen.

Cientos de miles de ciudadanos/as, en las calles y zócalos, 
con un ¡NO! firme, coincidente y claro dejará poca duda de 
a quiénes va dirigido, lo que deben dejar de hacer y que 
estamos dispuestos/as a actuar. Podrán fingir que no 
entendieron, pero que paren será una buena señal.

Ya luego podremos, y todos podrán, añadirle lo que 
también significa y lo que seguramente sigue y si somos 
o no somos la ciudadanía quienes estuvimos allí. No me 
imagino, pero Andrés Manuel ¡sorpréndeme!, con llamar a 
tu segunda contramarcha, la marcha del ¡SÍ!

Confío en que NOs veamos allí, en cada ciudad, el 26 de 
febrero; y platicamos lo que estemos dispuestos a hacer 
para hacerles entender algo más.

-------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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Quieren servicios y muchos no cumplen en los diversos impuestos 

OPINIÓN

Empezó la llamada cuesta de enero, luego de 
un mes lleno de gastos y despilfarros con 
motivos navideños y fiestas decembrinas, 

que las familias disfrutaron con el apoyo de 
bonos especiales, aguinaldos y engañosas 
promociones, que a nivel nacional invadieron 
el panorama de las compras, con  ofertas 
engañosas de las tiendas departamentales, 
y nuestra Mérida no podían escapar de 
tentaciones subyugantes, sin pensar que en 
el año que empezó vendrían unas cascadas de 
pagos y erogaciones como cada principio de 
año, que volvieron a la triste realidad a muchas 
familias que ahora reniegan de todo lo que 
se llame pagos de toda índole, y los prediales 
acaparan el escenario monetario del dos mil 
veintitrés.  

Son muchas las inconformidades en los pagos del mencionado 
rubro por el aumento en muchos de los casos, que aún con 
importantes descuentos durante el mes de enero,  trajo quejas 
y molestias, afectando los bolsillos de la gran mayoría de los 
propietarios, que durante muchos años pagaron impuestos 
prediales muy por debajo de los valores catastrales de sus 
predios y más aún cuando muchos inmuebles, manifestaban 
aumento de áreas de construcción conforme a los permisos de 
construcción, que se reflejan en las solicitudes e inspecciones 
físicas, como también por vía satelital como se utiliza en la 
actualidad y también por las visitas de los inspectores que 
peinan las calles de nuestra ciudad capital, y que en muchas 
ocasiones los propietarios no las reportan o hacen más 
ampliaciones que las solicitadas en sus permisos.  

Comentan muchas personas, sobre todo las que son padres 
de familia con hijos en edad escolar de diversos niveles, que el 
pago del predial es la cereza del pastel de todas las erogaciones 
que tienen que hacer, pues deberán pagar inscripciones 
semestrales, si se trata de escuelas públicas, además de 
algunos libros de texto, y los insumos para el desempeño 
escolar. Fuera del ámbito de los estudios de los hijos, vienen 
los pagos normales de los servicios del hogar, además que una 
gran parte de la población hace pagos mensuales de créditos 
hipotecarios, de automóviles adquiridos por el sistema de 
financiamiento, de  tarjetas bancarias y pagos de los llamados 
abonos chiquitos de las grandes tiendas, y en muchos casos 
se ven reflejadas en las grandes filas en las casas de empeño 
y micro financieras.  

El pago predial ha sufrido un incremento por el ajuste a 
la revalorización de las cédulas catastrales y que es un 
movimiento nacional y Mérida no es la excepción, pues hay 
predios que navegaban catastralmente en pagos muy por 
debajo de su realidad, y por consiguiente había una reducción 
que no era real  en los prediales, y muchas propiedades 
estaban sub valoradas. Los ciudadanos no toman en cuenta, 
que cada vez que hay movimientos en el registro público de 
la propiedad, en cualquiera de sus manifestaciones, sobre 
todo en compraventas de predios, adquisición de nuevas 
viviendas adjudicadas por constructoras en los múltiples 
fraccionamientos, colonias, privadas residenciales y también 
las viviendas en la modalidad de departamentos, towns y 
el régimen de condominios, tanto para uso habitacional o 
de oficinas, sin olvidar la compraventa de lotes de todo tipo 

como terrenos de diversos usos y servicios 
inherentes al bien raíz.  

Los valores catastrales en Yucatán y particular 
en Mérida son de los más accesibles del país 
y sobre todo en el sureste de nuestro país, 
como también los pagos de los servicios que 
proporciona el gobierno estatal y municipal, 
como agua potable, cobro de derechos de piso 
para mercados, los del uso del suelo en negocios 
y oficinas son de los más bajos comparados con 
los de otras ciudades como Cancún, Playa del 
Carmen, Campeche, Villahermosa, Ciudad del 
Carmen, etc. Estamos conscientes que todos 
los servicios, alimentos, combustibles han 
subido en una escalada inusual de precios dada 
a la mala administración del actual presidente 
de la república, pero también es palpable que 

la administración del alcalde Renán Barrera Concha ha tenido 
un buen avance en servicios, con estrategias inteligentes 
de acuerdo al presupuesto municipal disponible, con un 
panorama real, nunca visto en alguna función de alcaldes de 
Mérida, y más aún con una ciudad que ha crecido mucho y 
que requiere de servicios de calidad, que ninguna ciudad del 
sureste tiene en la actualidad. 

Siendo sinceros, muchos años estuvimos en una zona de 
confort con prediales muy cómodos, por no decir bajos y 
que desde hace varias décadas pagábamos muy debajo de 
la realidad catastral y ahí nadie decía nada acerca de este 
tema, pero si llovían las quejas por la falta de algún servicio, 
principalmente en servicios públicos como luminarias, 
drenaje, parques y jardines, basura,  bacheo, pero muy pocos 
ciudadanos fueron capaces de reportar sus necesidades 
al número de Ayuntatel, y los que más exigían eran los que 
menos cumplían en varios aspectos y qué necesidad tenía 
el Ayuntamiento de efectuar rifas de automóviles, y otros 
artículos para que los ciudadanos se les motivara para realizar 
sus pagos, cuando es una obligación pagar para luego recibir 
los servicios que soliciten, y es que desde hace varios años los 
propietarios de los inmuebles, tienen la posibilidad de pagar 
con tarjetas bancarias, hasta con meses sin intereses.  

Como en muchas administraciones municipales, la de Mérida 
no es la excepción en la aplicación de descuentos en los 
tres primeros meses, apoyos a los adultos mayores, con 
discapacidad, así como a los dueños de inmuebles que tienen 
paneles solares en apoyo al medio ambiente, y las llamadas 
azoteas verdes, para colaborar con la oxigenación de nuestra 
ciudad blanca. Tampoco se puede olvidar de los descuentos 
de quien paga el servicio de recoja de basura en una sola 
anualidad, y desde hace un par de años en el plan del buen 
fin se ofrecen apoyos en pagos sin recargos y multas para 
las personas morosas. Tenemos una ciudad con servicios 
de nivel aceptable y no lo reconocemos. Creo que todos los 
ciudadanos debemos programarnos para cubrir  nuestros 
impuestos, que luego vuelven en algún tipo de beneficio 
social; si acaso podemos  hacer una observación que es válida, 
y que la población objeta ya que los aumentos debieron ser 
programados para evitar este conflicto pecuniario al efectuar 
erogaciones muy fuertes. Colofón de este tema claro obscuro 
para exigir hay que cubrir el rubro de los impuestos. 

Encuentros de claroscuros en los prediales de Mérida
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Delfina Gómez, hoy 
precandidata de 
Morena al gobierno 
del Estado de 
México.

SE COMENTA SOLO

Una vez más la candidata impuesta por AMLO al 
Edomex está envuelta en un escándalo de desvíos. 
Y no es únicamente el dinero arrebatado a los 

trabajadores para sus “aportaciones al partido”.

En cuatro años, la SEP es una de las dependencias federales 
con el mayor número de cambios de titulares: inició Esteban 
Moctezuma (hoy embajador en Washington), lo sustituyó 
Delfina Gómez (hoy precandidata el gobierno del Edomex) 
y actualmente está Leticia Ramírez (hace unos meses la 
encargada de la correspondencia en Palacio Nacional) al 
frente de la instrucción pública del país.

Con Delfina Gómez se acumulan montos por aclarar 
de la SEP en la cuenta pública 2021 que corresponden a 
excedentes en sueldos, prestaciones, salarios de plazas o 
categorías no consideradas, trabajadores designados como 
deceso en nómina, bienes adquiridos no localizados o que 
no operan, servicios no realizados, falta de documentación 
justificativa y comprobatoria del gasto, entre otros.

Y estás apenas son algunas irregularidades detectadas 
en los Centros de Estudios, Bachilleratos, Institutos, 
Universidades Tecnológicas y Politécnicas a cargo de la 
secretaria de Educación Pública.
La Auditoria Superior de la Federación observó un 
monto por aclarar de 830.7 millones de pesos derivado 
de irregularidades con un posible daño o perjuicio a la 
Hacienda Pública Federal. Al revisar las transferencias 

de recursos de los subsidios federales para Organismos 
Descentralizados Estatales de Educación Superior en las 
Universidades Públicas Estatales, y su ejercicio las cuentas 
no empatan.

La ASF detectó pago de plazas o categorías no consideradas 
en el convenio, catálogo o normativa por 179.2 millones de 
pesos; que las instituciones no se ajustaron al tabulador 
de sueldos autorizados por un monto de 78.2 millones de 
pesos.

De igual manera se formularon observaciones por 
irregularidades en su ejercicio por 148.7 millones de 
pesos por aclarar a universidades, donde sobresale las 
Universidad “Fidel Velázquez” por 44.4 millones de pesos; 
la Universidad Tecnológica de la Selva con 22.1 millones 
de pesos; Universidad Politécnica de Pachuca; y la 
Universidad Tecnológica de Ciudad Juárez. De igual forma 
Delfina Gómez se ganó el rechazo mayoritario por haber 
cancelado las escuelas de tiempo completo y haber usado 
los libros de texto como ejercicio de adoctrinamiento a 
favor del gobierno de AMLO.

Los negativos se acumulan alrededor de la figura de Delfina 
Gómez que lo único que no puede proponer al electorado 
es: honestidad.
----------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

¿Otra vez Delfina?
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
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EspecialEspecialESPECIAL

Que el 2º período de sesiones sea de provecho para 
la sociedad antes que cualquier interés o diferencia:

Dip. Víctor Hugo Lozano
Especial / La Revista 

En el inicio del Segundo Período 
Ordinario del Segundo Año 
de Ejercicio Constitucional, el 

presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del 
Estado, diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda, hizo un atento llamado a los 
legisladores para que este período 
sea de provecho y se continúe 
trabajando para la sociedad yucateca, 
anteponiendo el bienestar de la 
ciudadanía antes que cualquier interés 
o diferencia que pueda existir.

Durante su mensaje, Lozano Poveda 
expresó que los puntos a trabajar 
como parte de su agenda legislativa 
serán: el fortalecimiento del sistema 
de seguridad, la mejora en proceso de 
impartición de justicia, la consolidación 
de la certeza jurídica en la inversión, 
y la innovación de las propuestas en 
beneficio de los derechos de la mujer, 
de la niñez y adolescencia.

“Sin lugar a duda, puedo decirles que 
la esencia de todo lo que se ha hecho 
ha sido la apertura al diálogo, la cual 
ha guiado nuestra labor en la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política, 
en comisiones y, desde luego, en el 
Pleno y seguiremos en ese sentido”, 
puntualizó.

“Cumpliendo con lo establecido en la 
Constitución Política del Estado de 
Yucatán, nos encontramos inaugurando 
el segundo periodo ordinario de 
sesiones, correspondiente al segundo 
año de ejercicio constitucional de esta 
Sexagésima Tercera Legislatura”.

De esta manera, damos inicio a la 
segunda mitad de la responsabilidad 
en el Poder Legislativo, la cual nos fue 
conferida por la ciudadanía hace ya 
año y medio.

LLAMADO

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN 
POLÍTICA DEL CONGRESO DEL ESTADO, DIPUTADO VÍCTOR HUGO 
LOZANO POVEDA, HIZO UN LLAMADO PARA QUE ESTE PERÍODO 

SEA DE PROVECHO Y SE CONTINÚE TRABAJANDO PARA LA 
SOCIEDAD YUCATECA.

Inicia el Segundo Período Ordinario del Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional de la LXIII Legislatura
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En ese sentido, es fundamental que 
acudamos a la reflexión para evaluar 
los alcances que hemos tenido 
durante esta primera mitad de labor 
legislativa.

Que reconozcamos nuestros logros y 
también seamos conscientes de las 
áreas en las que podemos mejorar y 
crecer.

Hemos trazado un camino que nos 
ha llevado a la consecución de logros 
importantes para Yucatán.

Logros que nos están llevando por el 
camino de ser una entidad reconocida 
por su seguridad, su economía, por la 
generación de empleos bien pagados, 
por su innovador plan de movilidad y, 
desde luego, por tener una legislación 
de vanguardia en cuanto a los 
derechos de la mujer se refiera.
Sin lugar a duda, puedo decirles que la 
esencia de todo lo anterior ha sido la 
apertura al diálogo, la cual ha guiado 
nuestra labor en la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, en comisiones y, 
desde luego, en el Pleno.

Esa apertura es la que nos ha permitido 
impulsar iniciativas de la mano con 
la sociedad civil y, de igual manera, 
trabajar de manera coordinada con los 
otros dos Poderes del Estado y los tres 
niveles de gobierno.

Es así como seguimos dejando en claro que en Yucatán 
hacemos política de una forma diferente.

Sabemos trabajar sobre nuestras coincidencias y eso nos 
brinda una realidad muy distinta a la que existe en otras 
partes del país, pues mientras en algunos lugares se 
impone la polarización, aquí lo que prevalece son las ganas 
de construir todos los días en aras de una sociedad más 
próxima.

Ahora, damos inicio a un año muy importante para el Poder 
Legislativo, el de su bicentenario.

Estamos llamados a seguir escribiendo la historia como 
lo hemos hecho unidos sociedad y Poder Legislativo 
anteponiendo el bienestar de nuestra ciudadanía antes que 
cualquier interés o diferencia que pueda existir.

Hoy más que nunca, nos toca seguir dando resultados y 
también tenemos que hacerlo más allá del Congreso.

Hay que salir a las calles, tocar puertas; escuchar a 
las familias, comunicar las acciones que estamos 
realizando todos los días desde este Poder y, en ese 
sentido, la mejor manera de hacerlo es teniendo 
contacto directo con el ciudadano.

En ese sentido, la agenda legislativa de la bancada de 
Acción Nacional incluirá temas como:

El fortalecimiento de nuestro sistema de seguridad.

La mejora en los procesos de impartición de justicia 
con la finalidad de hacerla más dinámica y efectiva.

La consolidación de la certeza jurídica en la inversión que 
potencialmente puede generarse en nuestra entidad y con 
esto, la creación de más y mejores empleos.

Y desde luego, continuaremos innovando y consolidando 
las propuestas en beneficio de los derechos de la mujer, así 
como de las niñas, niños y adolescentes.

Compañeras y compañeros Diputados, les deseo que este 
nuevo periodo sea muy provechoso para ustedes, porque 
cuando hacemos bien nuestro trabajo, transformamos 
vidas de manera positiva y nuestra sociedad identifica este 
trabajo en su beneficio.

Cuentan con la bancada de Acción Nacional para seguir 
trabajando por un Yucatán a la altura de lo que merecen las 
familias de nuestro querido Estado.

DIPUTADOS DE LA 
LXIII LEGISLATURA 
INICIÓ EL SEGUNDO 
PERÍODO 
ORDINARIO DEL 
SEGUNDO AÑO 
DE EJERCICIO 
CONSTITUCIONAL.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Fracción del PRI le apuesta 
a iniciativas de ley de calidad

La Fracción Legislativa del PRI, a través de 
su coordinador Gaspar Quintal Parra y la 
diputada Karla Franco Blanco, dieron a 

conocer las iniciativas, reformas y productos 
legislativos que impulsarán en el Segundo 
Periodo Ordinario de Sesiones del Segundo Año 
Constitucional, relativos a temas de movilidad, 
salud mental, educación, protección a víctimas, 
identidad de género y defensa de los derechos de 
las infancias, entre otras.

Previo al arranque del nuevo periodo legislativo 
en el Congreso del Estado, recordaron que en la 
actual Legislatura han presentado 35 iniciativas 
de ley y 2 Puntos de Acuerdo, de los cuales, 11 
productos legislativos se han aprobado, la gran 
mayoría por unanimidad.

Además, en las Comisiones del Congreso están 
pendientes por dictaminar 26 iniciativas en diversos rubros, 
en temas relativos a cambios constitucionales, justicia 
y seguridad, presupuesto, igualdad de género, turismo, 
desarrollo agropecuario, medio ambiente, por mencionar 
algunas.

Con respecto a lo que viene, Gaspar Quintal y Karla Franco 
informaron que promoverán que se reconozca en ley las 
tarifas sociales del transporte público para los grupos en 
situación de vulnerabilidad –actualmente establecidos 
mediante decretos del Ejecutivo-, así como a las personas 
servidoras públicas de las dependencias y entidades de 
la Administración Pública Estatal, Poderes Legislativo y 
Judicial, así como de Organismos Autónomos Estatales. 

De igual manera, que en la nueva Agencia de Movilidad de 
Yucatán se considere un enfoque de inclusión para que el 3 
por ciento de sus trabajadores contratados sean personas 
con discapacidad y se respete la igualdad entre los géneros.  

Asimismo, la bancada del PRI incentivará que exista una 
maternidad que permita el libre desarrollo de la mujer y la 
toma de decisiones en forma autónoma. Además, reformar 
la Ley de Salud en materia de Tamiz Neonatal preventivo. 
Otro tema que abordarán será  el libre reconocimiento de la 
identidad de las personas y con enfoque antidiscriminatorio 
en razón de género; y fortalecer el derecho de las víctimas 
para recibir asesoría jurídica en forma amplia e integral. 

En el rubro educativo, la Fracción Priísta impulsará políticas 
educativas que impulsen a niñas, niños y adolescentes con 
aptitudes sobresalientes; y promover la apertura de plazas 
de investigación para estudiantes de medicina a través 
de la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación 
Superior en coordinación con Universidades, Centros de 
Investigaciones y Hospitales. 

También que el Congreso local dé cumplimiento de 
la sentencia emitida en la Acción de Inconstitucional 
240/2020 publicada en el Diario Oficial de la Federación del 
11 de marzo de 2022, relativa a la educación inclusiva.

De igual manera, que la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) sea un Organismo Constitucional Autónomo.

El diputado y la diputada promoverán una iniciativa 
que genere condiciones para que la prestación de 
servicios y programas en materia de salud mental y 
adicciones privilegien la atención comunitaria, integral, 
interdisciplinaria, intercultural e intersectorial, con 
perspectiva de género y participativa de las personas 
desde el primer nivel de atención y los hospitales estatales. 
Asimismo, una reforma Ley de Acceso de las Mujeres a una 
Vida Libre de Violencia del Estado de Yucatán en materia 
de Lactarios; y otra para dotar a la Procuraduría para la 
Defensa de Niñas, Niños y Adolescentes de Yucatán de 
facultades para supervisar la integridad de niñas, niños y 
adolescentes víctimas de violencia directa e indirecta hasta 
procurar la completa reparación del daño. 

Y para proteger a los trabajadores, se tipificará el delito por 
la omisión total o parcialmente del pago de las cuotas de 
seguridad social estatales. Además, se regulará la venta de 
lotes de inversión brindando certeza en su adquisición. 

Ambos legisladores reiteraron su compromiso de impulsar 
productos legislativos de calidad que generen condiciones 
de igualdad para toda la población, cumpliendo con el 
enfoque social y cercana a las demandas de la gente que 
ha distinguido al PRI.
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Por Fernando Belaunzarán

OPINIÓN

La frase es precisa. Con sus correligionarios, 
el secretario tuvo un ataque de franqueza 
y no pudo expresar mejor el objetivo de los 

cambios a las leyes electorales. Por eso resulta 
afortunado que Lorenzo Córdova hiciera 
públicas las palabras que Adán Augusto López 
dirigiera a los senadores de su partido en la 
apresurada aprobación del plan B, perniciosa 
revancha por el rechazo a la contrarreforma 
constitucional.

Es fácil constatar en lo aprobado el 
destazamiento del INE que el funcionario 
adelantó, pero no lo es tanto hallarle lógica 
y sentido. ¿Por qué el Ejecutivo quiere poner 
en riesgo las elecciones presidenciales? ¿Por 
qué el responsable de la gobernabilidad del 
país promueve tan pernicioso elemento de 
desestabilización? ¿Por qué creerán que les 
conviene que se pierda la certeza electoral? 
¿Por qué crear un problema de alta explosividad 
donde no lo había? ¿Por qué apostar por el 
caos, estando en el poder?

No es sólo la imposición unilateral de nuevas 
reglas del juego por parte de una mayoría 
que sólo es tal por la sobrerrepresentación 
permitida de 8% y que legisló para su faccioso 
beneficio, violando con descaro la Constitución 
y sin cuidar los procedimientos parlamentarios. 
El golpe a la estructura del INE y sus capacidades 
operativas es brutal, desde el cuidado del 
padrón y la emisión de credenciales de elector 
hasta la transportación segura de la papelería 
electoral y la transmisión de resultados, 
pasando por la ubicación de casillas, la 
selección y capacitación de sus funcionarios, 
la supervisión del cumplimiento de la ley, la 
fiscalización en campo y el procesamiento de 
impugnaciones.

84% de los trabajadores del Servicio Profesional 
Electoral sería despedido, y las tareas y los 
tiempos se compactan, de tal suerte que serían 
sustituidos por personas sin experiencia, 
quienes tendrían mayores responsabilidades 
que atender en plazos más cortos, no habría 
manera de garantizar su imparcialidad y se 
estrenarían en las elecciones concurrentes de 
2024, cuya complicación salta a la vista por 
la cantidad de cargos en disputa y la intensa 
polarización. La improvisación en condiciones 

de precariedad y las ventajas indebidas por la 
participación abierta de servidores públicos 
en las campañas, presagian conflictos a nivel 
federal, estatal y municipal.

De aplicarse tamaño despropósito, iríamos 
hacia una crisis inducida desde Palacio Nacional. 
Pero es muy pretencioso que el gobierno 
piense que podría controlar las fuerzas que 
se desaten antes, durante y después de los 
comicios por la incertidumbre, la desconfianza, 
la inequidad y el previsible retorno de trampas 
que pensábamos superadas a lo largo del 
territorio nacional, con todo y la militarización 
politizada de la seguridad pública.

Quizá quieran tener abierta la ruta de la 
anulación del proceso si los resultados son 
desfavorables a la corcholata destapada o 
hacerse de facto del control de las elecciones 
para dar un paso decisivo en el propósito de 
convertir la hegemonía política que obtuvieron 
en 2018 en hegemonía estructural de largo 
aliento a través del nuevo partido de Estado y 
comicios simulados a su medida, lo cual sería 
jugar con fuego en una gasolinera.
La SCJN tiene en sus manos evitar la facinerosa 
degradación democrática y sus impredecibles 
consecuencias. Lo único que tiene que hacer es 
cumplir con su obligación de hacer prevalecer 
la Carta Magna y evitar, mediante suspensión, 
que haya daños irreversibles al sistema 
electoral en lo que resuelven el fondo. Claro, se 
dice fácil, pero las presiones serán enormes.

El propio López Obrador ha pedido 
públicamente a los ministros que él propuso 
servir a la “transformación”, señalando que 
sólo necesita esos cuatro votos para evitar que 
declaren inconstitucional el plan B. Pero los 
integrantes de la Corte no pueden optar por 
un proyecto político u otro. Deberán definirse y 
tomar partido, pero por la Constitución… y sólo 
por ella.

Lo que está en juego es el derecho de los 
ciudadanos a elegir a sus gobernantes y 
representantes. Por eso no extraña que, tal y 
como lo hicieron en la Marcha Rosa, se estén 
citando en el Zócalo el 26 de febrero para 
recordarle al máximo tribunal que en este tema 
no se pueden equivocar.

“Destazar al INE”
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OPINIÓN OPINIÓN  

En esta semana que concluye no hay 
duda que uno de los principales 
titulares en los medios de comunicación 

convencionales y digitales de todo el país, 
fue la imagen predominante de Claudia 
Sheinbaum, jefa del gobierno de la Ciudad 
de México —y todo indica— que es la política 
predilecta de Andrés M. López Obrador para 
sucederlo en la Presidencia de la República.

Hoy está en pleno ojo de un huracán.

Los sucesos registrados casi todos los días 
en las diversas líneas del Metro, transporte 
que mueve a 5 millones de personas cada 
24 horas, y los recientes conflictos con 
Sandra Cuevas, alcaldesa de la delegación 
Cuauhtémoc, han puesto en la mira a una 
de las hermanas de AMLO; los otros son 
Marcelo Ebrard y Adán A. López Hernández, 
y después está el “coqueteante” Ricardo 
Monreal y mucho más atrás el “simpático” 
Gerardo Fernández Noroña, amigo del 
“compañero presidente” y quien entre 
todos sus rollos contra “la derecha” y la 
“oligarquía”, ha criticado a sus “camaradas” 
incluyendo al “compañero presidente”.

Claudia, con sangre judía en sus venas, 
dicen, ya dijo públicamente que quiere ser 
la primera mujer presidenta de México, 
términos similares con los que también 
se ha expresado su antítesis, pero del 
PAN, Lilly Téllez, esta, incluso, dictando ya 
algunas de las acciones que llevaría al cabo una vez que 
sea la mandataria mexicana.

El reciente lío con la alcaldesa de la delegación Cuauhtémoc, 
Sandra Cuevas, por supuesta propaganda en contra de la 
jefa de gobierno, deja en claro que toda la artillería de la 
oposición, e incluso y muy probablemente del fuego amigo, 
está dirigida a Sheinbaum; algo muy evidente cuando 
vemos que sus “hermanos” Ebrard y López Hernández 
mantienen por ahora un perfil discreto con respecto a las 
embestidas que enfrenta “la hermana predilecta” del jefe 
del ejecutivo federal.

Pasando a otro tema, en Yucatán la intensa semana de 
difusión mediática de los logros y avances del gobernador 
Vila Dosal vuelve a la normalidad y la muestra está en la 
reanudación de sus giras de trabajo por municipios del 
interior del estado y reuniones con empresarios locales y 
nacionales, sin olvidar a los extranjeros.

Con su informe el gobernador exhibió 
músculo pero dejemos claro que el alud 
de asistentes a su evento no significa 
que estén con él y lo apoyen, más bien 
la presencia fue para evaluar, socializar 
y medir los potenciales alcances del 
empresario-gobernante en caso de contar 
con la luz verde de la mentada alianza y 
desde luego el visto bueno del mandatario 
quien, quiérase o no, tiene hoy por hoy la 
sartén por el mango.

PD. Ya para terminar quiero destacar lo 
hecho por el nuevo rector de la UADY, 
Carlos Estrada, quien hizo a un lado la 

sola presencia institucional de la UADY en redes sociales y 
decidió dar la cara poniendo su nombre en todo lo relativo 
a la divulgación de las acciones académicas, científicas y 
culturales, de una manera muy precisa y concreta.

Estrada rompió de esta manera con el “anonimato 
institucional” de la casa de estudios y mostró que además 
que su educación, caballerosidad, paciencia y discreción, 
nada tienen que ver con la decisión de agarrar al toro por 
los cuernos sin olvidar que todos somos humanos y en 
algún momento cometer errores, incluyendo al mismísimo 
AMLO que “otra cosa es que nunca los reconoce”.

Te felicito, Carlos.

Hasta aquí y que tengan un hermoso fin de semana y 
arranque y desarrollo de otra próxima semana, siempre y 
cuando Él nos permita ver el sol.

El rector de la Uady, 
Carlos Estrada Pinto 
rompió con el “anonimato 
institucional” y decidió dar 
la cara poniendo su nombre 
en todo lo relativo a la 
divulgación de las acciones 
académicas, científicas y 
culturales.

Los embates contra
 la “hermana” de AMLO

Por: Marco A. Cortez Navarrete.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO   

Dos años de pandemia alimentaron la esperanza de que 
al iniciar la recuperación económica sería el momento 
clave para dar el golpe de timón y generar el ansiado 

punto de inflexión que el mundo estaba necesitando alcanzar, 
para encaminarse claramente hacia una reducción de 
emisiones sostenida que llevara al net zero en 2050.

Pero cuando la maquinaria económica global apenas 
empezaba a moverse, vino la invasión rusa en Ucrania y le 
metió el pie para hacer descarrilar estrepitosamente sus 
intenciones de teñirse de color verde.

En los años venideros, seguramente estaremos atestiguando 
cómo el cambio climático se cuela a las urnas electorales 
en todo el mundo. Ya desde el año pasado los australianos 
echaron afuera a un gobierno que en casi una década en el 
poder, convirtió sus promesas de reducción de emisiones 
causantes de calentamiento global, en mucha palabrería y 
casi nulas acciones efectivas. 

Los votantes están exigiendo compromisos cada vez más 
reales con las acciones verdes y eso seguramente pesará 
fuerte en los procesos electorales que se avecinan en 2024 
en países como los Estados Unidos, la India, el Reino Unido y 
México.

Quizás la crisis energética actual en combinación con la aún 
elevada inflación, estén acelerando en lugar de entorpeciendo 
los avances hacia un mundo más verde.

La Unión Europea está avanzando rápidamente en la 
formalización de su Pacto Verde, una serie de reformas 
regulatorias y subsidios de gran escala que impulsarán a sus 
27 países miembros a reducir su consumo energético y hacer 
más limpias sus fuentes de obtención de energía, misma que 

posibilitará que alcancen la tan deseada neutralidad climática 
en 2050.

En Estados Unidos, un sorpresivo giro del senador Joe 
Manchin durante el verano, permitió la aprobación de la ley 
climática más ambiciosa de todos los tiempos en la historia 
norteamericana. Ese tan esperado e inmenso apoyo estatal 
a las tecnologías verdes, ha logrado que la política climática 
transite de la fase colaborativa a la competitiva.

Francia anunció una ley de industria verde para evitar que 
las empresas de ese país sean barridas por los incentivos 
climáticos estadounidenses.

Todos estos incentivos acelerarán el desarrollo y la 
masificación de tecnologías verdes como nunca antes, 
alentando a las compañías existentes a emprender el 
tránsito hacia mejores prácticas sostenibles en los negocios, 
expulsándolas de su zona de confort para obligarlas a innovar 
y encontrar soluciones más creativas.
A pesar de haber tenido que salvar obstáculos como las 
crecientes tasas de interés, la caída de los precios de las 
acciones en bolsa y una inflación persistente, la mayoría de 
las empresas duplicaron sus metas climáticas.

Sin duda, 2023 será un año para salvar obstáculos y fortalecer 
las ventajas competitivas, la lucha para detener el cambio 
climático debe continuar y alcanzar el éxito, no hay sitio para 
el pesimismo.

México necesita con urgencia recuperar el rumbo y enfilarse 
a las energías limpias y renovables, la tardanza añade más 
costo cada día, el desarrollo sostenible ya no admite más 
demoras.

En los años venideros, 
seguramente estaremos 

atestiguando cómo el cambio 
climático se cuela a las urnas 
electorales en todo el mundo.

Alianza sostenible norteamericana,

¿Un sueño posible?
Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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Claudia Sheinbaum Pardo no 
tiene resultados positivos como 
Jefa de Gobierno de la CDMX, 
pero sí se pasea con recursos 
públicos de los impuestos de los 
capitalinos, por todo el país.

Abyecta
Regenta, lacaya “aspiracionista”

¿Ha tenido en su poder y utilizado para comprar algo, 
un billete de $3? (tres pesos)

No, ¿verdad? Falso

Bueno, pues este es el sentido que utiliza para su publicidad 
electorera, la inútil, incapaz, corrupta, homicida culposa, 
larva e impune, Claudia Sheinbaum Pardo, quien cobra (y 
muchos millones al año) salario, pero nada hace, no tiene 
resultados positivos como Jefa de (des) Gobierno de la 
CDMX, pero eso sí, se pasea con recursos públicos de los 
impuestos de los capitalinos, por todo el país, exhibiendo 
sus miserias, sus mentiras, su cadavérica imagen 
#EsClaudia, sus falsedades y corruptelas, como “corcholata 
favorita” para la elección de candidato presidencial de 
Morena a la “madre de todas las elecciones”, la de 2024, 
impulsada, impuesta, heredera del otro corrupto, Andrés 
Manuel López Obrador, para perpetuarse en el poder.

Mientras la capital de la república se cae a pedazos en 
lo social, económico, el Metro, inseguridad, corrupción, 
delincuencia organizada (14 cárteles co gobiernan la 
Ciudad, con la complacencia, omisión, complicidad de 
Claudia), robo a transeúnte, asalto en el transporte público, 
a casa habitación, atraco a mano armada para despojar de 
su automóvil a la gente.  

Los asesinatos dolosos se analizan aparte. Desde la llegada 
de la Sheinbaum al gobierno de la CDMX, en septiembre 
de 2018, estas muertes violentas (por balas asesinas 

de sicarios, gatilleros, gavilleros, capos, 
tiradores, etc.) se cargan al esquelético 
cuerpo de la “corcholata favorita” que a lo 

largo de 4 años 4 meses, tiene palmarés que la desacredita 
como “gobernante de la capital mexicana” (no sabe dirigir 
una ciudad, mucho menos un país. Así de claro), el número 
fatal por año la crucifica.

Con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad, del INEGI, de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (que esconde mañosamente la Sheinbaum), en 
su fallido sexenio ha acumulado la terrible cifra de 5 mil 
259 asesinatos dolosos, que inutiliza una “aspiración” 
de ganar la postulación morenista hacia el 24, sin contar 
aún, Claudia, las muertes culposas (que más adelante 
detallaré) que te ubica como incapaz de gobernar nuestro 
hermoso país.

Pero vayamos por partes. Cuando la Sheinbaum llega al 
Antiguo Edificio del Ayuntamiento (Plaza de la Constitución 
esquina 20 de Noviembre, Centro Histórico) en septiembre 
de 2018, -entre herencia de Mancera y su incapacidad-, 
acumula 1363 decesos de odio. En 2019, ya en plenas 
funciones, sus números aumentan a 1396. Al año siguiente, 
descienden a 1128. Para 2021 tiene un respiro (pero siguen 
las masacres en la Ciudad) suman 920 asesinatos. 2022 
ha sido el año más benévolo para la triste e incapaz 
administración de Sheinbaum Pardo, con 640 muertes 
intencionales.

El Titular de la Defensa Nacional, General Secretario, Luis 
Crescencio Sandoval, apenas el viernes 20 de enero dio un 

OPINIÓN OPINIÓN 

Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com
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coscorrón a la “Jefa” de Gobierno, en presencia del mesías 
tabasqueño, el gabinete de seguridad federal, sus mini 
chairos y aduladores. Acusó “los homicidios dolosos en la 
Ciudad de México aumentaron 25%, de octubre a noviembre 
de 2022”; ella ni las manos metió, “tragó sapos”. En los 
primeros 15 días de enero fueron masacradas 12 personas, 
contabilidad que no incluyó ni Rosa Icela Rodríguez, menos 
la Claudia, pero sí el Titular de la SEDENA.

No sorprende las 5259 víctimas dolosas… y contando, 
durante el pésimo y aterrador sexenio de Claudia 
Sheinbaum, pues su permisibilidad, colusión, “cuidado” y 
protección a los 14 cárteles, originan co gobierno y guerras 
internas entre mafias. De todo mundo es sabido la existencia 
y operatividad de éstos antisociales encabezados por el 
CJNG, Familia Michoacana, Unión Tepito, Fuerza Anti-Unión 
Tepito, Cártel de Tláhuac; Los Rodolfos, Célula El Balín, Los 
Guerreros, Los Maceros, Banda de El Perro, Los Sinaloas. Se 
agregan, Ronda 88, Los Molina, Los Benjas, Cártel Beltrán 
Leyva y La Mano con Ojos.

Ni el gobierno federal, la GN, la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana Federal (Rosa Icela), Sedena, ni el incompetente 
e incapaz Omar García Harfush, Titular de la SSC del 
GCDMX, son capaces de enfrentar, erradicar o liquidar (por 
conveniencia económica y política; además de miedo) los 14 
grupos de asesinos, pues de ellos reciben dinero, protección, 
halconeo, blindaje para sus pretensiones político/electoras/
de poder, por lo que, dejan hacer, dejan pasar.

Y con esta realidad contundente, vergonzosa, infame, 
perversa e impune, Sheinbaum Pardo pretende la 
nominación (de Morena) para gobernar (el país) de 
2024 a 2030. Pero no lo haría la inmunda y cadavérica 
“aspiracionista”, sino juega el juego maldito de Andrés 
Manuel, de posicionarla en la Silla del Águila, para ejercer 
“el poder tras el trono”, como viene haciéndolo pues 
controla los 3 Poderes de la Unión: Ejecutivo, Legislativo 
y Judicial.

Se constata lo anterior por la actitud servil, abyecta, 
rastrera, vergonzosa, pelotera, sumisa, lacaya, 
bocabajeada, infame, miserable de “la corcholata favorita” 
del Peje, pues no sólo es clon de las estupideces de 
Andrés, sino la “zurró”. Es copia fiel de lo que dice y hace el 
merodeador de Palacio Nacional.

Claudia no tiene personalidad, iniciativa, no es 
independiente, soberana. Carece de perfil profesional para 
el cargo de Regenta, menos para el presidencial. Es un 
alma en pena que vaga en la ignominia de la supeditación, 
a lo que ordene o diga el señor López.

Es tan banal, sin visión ni carácter propio, que lo que hace 
su vecino del Zócalo, lo repite, clona, copia; como hacer 
todos los días el Monólogo de su Soberbia, como aquel 
en Palacio Nacional. Sus discursos populacheros llevan el 
mismo sentido, mentiras, ortodoxia que emana del mesías 
tropical; es decir, ni en líneas discursivas es original la 
“corcholata”, todo para quedar bien con su mentor y no 
sufrir el desinterés o destitución del poder del “loco de 
palacio”

Pero no sólo debe cuantificarse a Sheinbaum Pardo los 
5259 homicidios dolosos de su infame gobierno. En su 

haber, en cadavérica espalda carga con 54 homicidios 
culposos y contando, por su ineficiencia, corrupción e 
impunidad en los cargos públicos que ha desempeñado. 
El primero de ellos en 2017, siendo Jefa Delegacional en 
Tlalpan, permitió la construcción de un tercer piso en el 
Colegio Rébsamen. Trabajo impedido por las autoridades 
de Protección Civil, Bomberos, Secretaria de Obras, 
etc. de la demarcación, por ilegal, sin permisos de obra; 
sobrepeso de los materiales en la azotea del inmueble, 
que no soportaría la vieja estructura.

Con estos argumentos los expertos entregaron a 
Sheinbaum Pardo, el reporte de supervisión. Pero como 
la dueña del edificio y escuela, Mónica García Villegas, 
es muy amiga de Claudia, ésta desestimó la notificación, 
aceptó el “entre”, le hizo “el favor” a Miss Moni, y autorizó 
la continuación de los trabajos.

En eso estaban cuando el sismo de 2017 en la Ciudad de 
México, hizo caer, por sobrepeso y magnitud del temblor, 
la obra negra, sepultando a 19 niños (alumnos de primaria) 
y 7 adultos (profesores y personal del colegio) bajo los 
escombros. 26 personas inocentes, cuyo único pecado fue 
estudiar y trabajar en el plantel. 26 muertos Claudia.

En un accidente estúpido en la Línea 1 del Metro, en la 
Estación Tacubaya, un convoy vacío hacía maniobras en 
el túnel. Llegó al sitio otro con usuarios descendiendo. 
Intempestivamente el tren desocupado, sin control, se 
deslizó hacia atrás y colisionó con el activo. Resultado, 
1 persona fallecida y decenas lesionadas o con crisis 
psicológica. Uno más a tu cuenta Claudia.

El 3 de mayo 2021, noche fatídica. En pleno retorno de 
usuarios a sus hogares después de un largo día de trabajo, 
un tramo de la ruta elevada Línea 12 del Metro (Línea 
Dorada), colapsa y caen al vacío en “V” dos vagones del 
tren. Resultado mueren 26 pasajeros in situ, y más de cien 
lesionados física y psicológicamente, muchos de ellos con 
secuelas perenes.

Otros 26 a tu cuenta, Claudia.

7 de enero 2023, Línea 3 del Metro, en el túnel entre las 
estaciones Potrero y La Raza, colisionan por alcance 
2 convoyes, ante la falta de señalización eléctrica, 
descomunicación entre el Centro de Control del STC y las 
estaciones involucradas.

En el accidente muere la estudiante universitaria de 18 
años Yaretzi Hernández y 106 usuarios resultan lesionados. 
1 muerto más a tu cuenta Claudia.

Sólo cito los casos del Colegio Rébsamen y el Metro, que 
arrojan 54 homicidios culposos, Claudia. Ésto porque 
sabiendo y aceptando la reducción de presupuesto al 
Metro en tu administración, sacrificas la seguridad de los 
usuarios. Cero recursos a mantenimiento: CULPABLE.

-----------------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
grupometropoli.net, radioexpresionmexico.com, 
mexiconuevaera.mx, pausa.mx, revistapeninsular.com.mx
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ARSENAL 

La decisión de Cuauhtémoc Cárdenas 
de bajarse del Colectivo por México, 
organización plural que busca una 

nueva visión del país, no deja de ser un 
revés para los que aspiran a un cambio. 
Hablo de los muchos mexicanos que 
quieren desterrar la autocracia y la 
polarización, erradicar la imposición. Ésos 
que defienden a la autoridad electoral, y 
reclaman respeto a la división de Poderes 
y la Constitución.

No entienden que el respetado líder moral 
haya anunciado que no va a participar 
más en ese bienvenido esfuerzo, a 
partir de “consideraciones de carácter 
político”, que no aclaró en la carta que 
ayer dio a conocer. Les llama la atención 
que Cuauhtémoc haya hecho pública 
la misiva poco después de que Andrés 
Manuel López Obrador —a quien le tendió 
la mano cuando lo necesitó—, declarara 
que considera al ingeniero su adversario 
político.

Dijo en la mañanera: “Lo considero 
precursor de este movimiento, pero 
estamos viviendo un momento de 
definiciones y esta ancheta está muy 
angosta, no hay para dónde hacerse. Es 
estar con el pueblo o con la oligarquía, 
no hay más, no hay justo medio”, dijo el 
Presidente en su maniquea declaración.

Dijo más: “Los del Colectivo México están 
más cerca del bloque conservador, es 
una especie de ala moderada del bloque 
conservador”.

* Una de las reacciones más encendidas 
que provocaron las palabras de 
López Obrador fue la de otro de sus 
excompañeros de lucha: Jesús Zambrano, 
hoy líder nacional del PRD. “¡No nos 
hagamos bolas!”, pidió Chucho, “el líder 
político más importante para lograr 
la transición en este país se llama 
Cuauhtémoc Cárdenas. Colocarlo como 
adversario político del Presidente, porque 

La batalla que Cuauhtémoc 
no quiso librar

Por Francisco Garfias
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es congruente con sus decisiones, porque ha hecho una 
crítica muy severa, junto con otros personajes de la vida 
nacional, ya es un exceso, es olvidar la historia”.

Cárdenas Solórzano publicó una carta en la que se deslinda 
del naciente e inclusivo movimiento, que nace de las ideas 
que el ingeniero plasmó en su libro Por una democracia 
progresista, según la senadora emecista Patricia Mercado, 
una de las activas participantes del colectivo.

Escribió el ingeniero: “En su momento informé a quienes me 
invitaron a conocer de este proyecto y a dar seguimiento a 
su proceso de elaboración que, a partir de consideraciones 
de carácter político, no seguiría participando más”.

El ingeniero, 88 años, está en su derecho de tomar las 
decisiones que considere adecuadas. No quiso librar 
su última batalla. No por eso es criticable, pero sí es 
lamentable la decisión de bajarse de un colectivo de lucha 
por enderezar al país. La oposición a la 4T necesita de su 
peso moral y de su presencia.

* Vaya desgarriate que se armó en la plenaria de los 
senadores del PRI. A eso de las 13 horas, Alito Moreno, 
presidente del partido, llegó a la plenaria del grupo 
parlamentario sin avisarle al coordinador, Miguel Osorio 
Chong, quien no lo incluyó en el programa.

Su mera presencia fue suficiente para que el senador 
hidalguense abandonara el cónclave y reventara la 
reunión. Acusó a Alito de llegar de manera abrupta, sin 
invitación, a la plenaria del grupo parlamentario.

“Se acordó que Alito llegaría después de la seis de la tarde. 
No cumplió. Faltó a la palabra y se presentó. Lo lamento 
por mi grupo, lo lamento por mi partido. Lamento que 
en estas circunstancias en las que se debiera trabajar 
de otra manera, él tenga este tipo de actitudes.”, dijo el 
exsecretario de Gobernación.

En el entorno de Alito dicen que Osorio Chong miente 
al hablar de un acuerdo que no existió. “Lo niego 

rotundamente”, manifestó ante las cámaras el senador 
Manuel Añorve, leal al presidente del PRI. Dijo que a Alito 
lo invitó una mayoría de senadores del grupo. La gente 
que iba con Moreno Cárdenas asegura que el coordinador 
Osorio pidió que les bloquearan los elevadores y que 
mandó llamar a elementos de seguridad para que los 
vigilaran. Hubo gritos entre asesores de los grupos 
opuestos. Nos enviaron fotos para apoyar sus dichos.

En la otra plenaria del PRI, la de los diputados, se 
registraron novedades. Cynthia López Castro anunció 
que se lanza como aspirante del partido a la Jefatura de 
Gobierno de la CDMX. “¡No sólo va Adrián Rubalcava, yo 
también la pelearé!”, aseveró.

* Fuerza por México, Encuentro Social y Redes Sociales 
Progresistas —partidos sin registro nacional integrados 
en el Frente Solidario Progresista— anunciaron ayer que 
van juntos en las elecciones del Estado de México.

Sus dirigentes nacionales, Gerardo Islas, Hugo Eric 
Flores y Fernando González, harán una consulta en línea 
para decidir a qué candidato a gobernador apoyarán: 
la morenista Delfina Gómez; la aliancista Alejandra del 
Moral, o el emecista Juan Zepeda.

Los líderes partidistas aseguran que unidos representan 
medio millón de votos en el Estado de México y que 
pueden hacer la diferencia. Se podrá votar en línea del 18 
de febrero al 18 de marzo, y tres días después se dará a 
conocer el resultado

La decisión de Cuauhtémoc Cárdenas de bajarse 
del Colectivo por México, organización plural 
que busca una nueva visión del país, no deja de 
ser un revés para los que aspiran a un cambio.
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Para el disfrute de las familias y visitantes del 
Municipio, el alcalde Renán Barrera Concha presentó 
el programa completo de actividades del Carnaval 

de Mérida 2023, que iniciarán este fin de semana con 
las coronaciones de los reyes, concursos de comparas y 
conciertos previos a Ciudad Carnaval.

En la presentación que se realizó en el Parque de La Paz, 
el Presidente Municipal informó que el Carnaval de Mérida 
2023, que se celebrará del 15 al 22 de febrero, cuenta con 
un concepto innovador fusionando la tradición de las 
festividades carnestolendas como son los desfiles, carros 
alegóricos, espectáculos y comparsas, complementado 
con un gran festival de música en Ciudad Carnaval, ubicado 
en el recinto ferial Xmatkuil.

“El Carnaval es la celebración más grande y con mayor 
tradición de nuestra ciudad, es la Fiesta de Mérida. Tras 
casi tres años de espera es momento de regresar con más 
fuerza lleno de fantasía, algarabía e innovación con una 
idea creativa que fusiona nuestro Carnaval con un festival 
musical de talla internacional, creando un concepto único”, 
expresó.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA PRESENTÓ 
EL PROGRAMA COMPLETO DE ACTIVIDADES DEL 

CARNAVAL DE MÉRIDA 2023.

Renán Barrera presenta el Programa 
de Actividades del Carnaval 2023
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Además, destacó que el Carnaval de 
Mérida se distingue por su perfil familiar, 
por ser el más seguro del País y está 
considerado uno de los cuatro más 
importantes a nivel nacional.

Acompañado del secretario del Comité 
Permanente del Carnaval, Óscar 
Cambranes Basulto, así como de los 
diputados federales Elías Lixa Abimerhi, 
Katia Bolio Pinelo; los diputados locales 
Karla Salazar González y Dafne Lopez 
Osorio; la Presidenta de Coparmex Mérida, 
Beatriz Gomory Correa; el Presidente de 
la Cámara de Comercio (CANACO) Levy 
Abraham Macary y el Presidente del 
CIRT, Alejandro Rivas Pintado, el Alcalde 
señaló que con esta edición del Carnaval 
se reactivará el sector artístico, ya que 
se espera recibir a más de un millón 
de personas que representarán una 
derrama económica entre los 450 a 500 
millones de pesos para los diferentes 
sectores que participan. 

Indicó que previamente a las actividades 
en Ciudad Carnaval (en el recinto ferial 
de Xmatkuil), del 4 al 12 de febrero en 
la sede denominada Pabellón Carnaval, 
ubicado en los terrenos de Mitza (en la 
colonia Miguel Hidalgo entre Residencial 
Pensiones y la avenida Jacinto Canek), se 
realizarán las tres coronaciones de reyes, 
concursos de comparsas y de cosplay. 

Barrera Concha señaló que el festival musical contará con 
artistas de la talla de Gloria Trevi, Belinda, Edén Muñoz, 
Cañaveral, Margarita la diosa de la cumbia, Joss Favela, 
Karol Sevilla y los Súper Lamas, así como una Electric 
Carnival Night con el DJ internacional Bassjakers y el 
Reggaeton Fest, encabezado por Chencho Corleone.

Todos los accesos a los espectáculos, conciertos, 
pabellones, así como la entrada y el estacionamiento 
tanto en Pabellón Carnaval como en Ciudad Carnaval son 
gratuitos, sin necesidad de boleto y sujetos a disponibilidad 
de espacio, a excepción del Reggaetón Fest que será con 
venta de boletos. 

Habrá transporte gratuito a Pabellón Carnaval, del 4 al 12 
de febrero, saliendo del Centro (calle 54 entre 67 y 69) y 
por medio de Circuito Aventuras; y para Ciudad Carnaval, 
mismo paradero en el Centro, además de otras rutas como 
Canek-Caucel, Plaza Patio, Macroplaza, Kukulcán, así como 
el transporte exclusivo para mujeres y niños “Mujer segura” 
que sale del estacionamiento del Palacio Municipal.

Finalmente, Barrera Concha reiteró que Mérida está 
lista para recibir con los brazos abiertos a meridanos y 
visitantes para disfrutar el mejor Carnaval en la historia 
de nuestra Ciudad.

El Carnaval de Mérida, programa completo

Los eventos precarnavalescos inician este sábado 
4 de febrero en Pabellón Carnaval (terrenos de 
Mitza por Avenida Jacinto Canek, calle 124 C por 
55 col. Miguel Hidalgo) con la Coronación de los 
reyes Adulto Mayor, reyes con discapacidad 
motriz y reyes con discapacidad intelectual y la 
presentación en concierto de la reina del género 
tropical, Margarita la Diosa de la Cumbia.

El domingo 5 de febrero, en la misma sede, se 
realizará la Coronación de Reyes Infantiles y 

Reyes Juveniles, el estreno del espectáculo infantil La Gran 
Aventura y la presentación musical de Muziek Gran Band.

Las actividades en Pabellón Carnaval continúan el martes 
7 de febrero con el Concurso de Cosplay; el 8 de febrero 
el Concurso de Alegorías Regionales y posteriormente 
la puesta en escena “Xec de reyes” con Cuxum y su 
Compañía de Teatro Regional; el 9 de febrero se celebrará 
el Día Mundial de la Radio, organizado por la Cámara de 
la Industria de la Radio y Televisión Delegación Yucatán, 
con grupos musicales como Estampida Musical, Cleyver 
y la nueva imagen y Maltrechos. El 10 de febrero será 
el Concurso de Comparsas Infantiles y al finalizar se 
presentará la Orquesta Sinfónica Amadeus con el concierto 
“Con el Carnaval en el Corazón”; mientras que el sábado 
11 de febrero después de la Coronación de los Reyes del 
Carnaval de Mérida 2023 y el estreno del espectáculo 
“Carivana”, se presentará Gloria Trevi, la estrella pop más 
importante en Latinoamérica con su tour “Isla divina”. Las 
actividades en Pabellón Carnaval cerrarán con el Concurso 
de Comparsas Generales el domingo 12 de febrero.

El miércoles 15 de febrero en los bajos del Palacio Municipal 
se realizará la tradicional Quema del Mal Humor, que 
marca el inicio oficial de las fiestas carnestolendas. En ese 
marco se hará entrega del galardón “Rey Momo” al payaso 
Pope Pope por su aportación a la alegría de los meridanos. 
La noche tendrá un gran cierre con la presentación de La 
Sonora Dinamita.

EL CARNAVAL DE 
MÉRIDA 2023 
INTEGRARÁ UN 
FESTIVAL MUSICAL 
CON 6 ESCENARIOS 
MUSICALES, 3 
ESPECTÁCULOS 
Y 4 PABELLONES 
INTERACTIVOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Yucatán a la vanguardia 
en Ciberseguridad

Yucatán se coloca de nuevo a la vanguardia con el 
establecimiento de dos nuevos Laboratorios de 
Ciberseguridad en las Universidades Politécnica de 

Yucatán (UPY) y Tecnológica Metropolitana (UTM), que ha 
puesto en funcionamiento el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y con los que se contribuirá en el desarrollo de especialistas 
para la investigación e innovación en la detección y respuesta 
ante amenazas digitales.

Cabe señalar que Yucatán es la primera entidad en tener la 
carrera y especialidad en Ciberseguridad en todo el Sureste 
del país, preparando de la mano de la tecnología a los jóvenes 
para el campo laboral, donde los nuevos laboratorios de 
Ciberseguridad reforzarán su profesionalización con equipos 
innovadores siendo los únicos de este tipo dentro de la 
Red Nacional de Institutos Tecnológicos y Universidades 
Politécnicas.

Los laboratorios de Ciberseguridad fueron diseñados para 
el desarrollo de los especialistas en la materia y para la 
investigación e innovación de los procedimientos de gobierno, 
gestión detección y respuesta ante amenazas digitales 
emergentes en diferentes ámbitos de aplicación, como son: 
Industria 4.0, Sistemas de Control Industrial (ICS/SCADA) en 
infraestructuras críticas, Fintech, Blockchain, IoT, Inteligencia 
Artificial, entre otras.

Dichos espacios cuentan con las capacidades de simulación 
de ataque y defensa en tiempo real, simulación de 
infraestructuras para pruebas de hackeo, emulación 
de ambientes para mitigación de vulnerabilidades en 
software y hardware, investigación y desarrollo de nuevas 
vulnerabilidades. El Laboratorio de la UPY se realizó a través 
de un esfuerzo de 4 millones de pesos y el de la UTM, de 3.5 
millones de pesos, los cuales se suman a los de innovación, 
diseño y manufactura digital y de Logística 4.0 que se abrieron 
el año pasado en la UTM.

Sobre estos nuevos espacios, el Presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de Telecomunicaciones e Informática 
en Yucatán (CANIETI), Julián Morales Ricas, señaló que hoy 
es un día histórico en Yucatán con la apertura de los nuevos 
laboratorios de Ciberseguridad que ponen en alto la educación 
en el estado.

“Nos queda claro el compromiso y el esfuerzo del Gobernador 
para preparar a los jóvenes yucatecos con lo mejor de la 
tecnología. Hoy, la ciberseguridad es esencial en esta era 
digital que estamos viviendo y es fundamental invertir en este 
tema y mantenerse a la vanguardia. No solo se requiere que 
exista la voluntad política, sino también la infraestructura 
y equipamiento con las últimas tecnologías; ahora toca a 
los jóvenes estudiar incansablemente y estamos seguros 
que el día de mañana serán contratados en cualquier lugar 

del mundo y muy bien remunerados”, indicó el dirigente 
empresarial.

Acompañado de los alumnos de primer año de la carrera 
de Ciberseguridad, Gabriela López Chan y Fernando Castillo 
Contreras, Vila Dosal señaló que el mundo está cambiando 
todos los días, ante ello, el Gobierno del Estado ha 
incorporado nuevas carreras a las universidades estatales 
para que los jóvenes dejen de estudiar carreras tradicionales 
donde el mercado laboral es escaso y sueldos bajos y tengan 
oportunidad de prepararlos para empleos de calidad y mejor 
pagados.

YUCATÁN SE COLOCA DE NUEVO A LA 
VANGUARDIA CON EL ESTABLECIMIENTO 
DE DOS NUEVOS LABORATORIOS DE 
CIBERSEGURIDAD EN LAS UNIVERSIDADES 
POLITÉCNICA DE YUCATÁN (UPY) Y 
TECNOLÓGICA METROPOLITANA (UTM).
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“Para que nuestros jóvenes de estas carreras tengan empleo, 
debemos salir a promocionar Yucatán a nivel nacional e 
internacional para traer las plazas laborales que ustedes 
necesitan con más y mejores oportunidades laborales”, 
indicó Vila Dosal ante los Comandantes de la X Región Militar, 
General de División Homero Mendoza Ruiz y de la XIII Zona 
Naval, Vicealmirante Gabriel Alberto Báez López.

En un recuento de las empresas internacionales que se han 
decidido por Yucatán, Vila Dosal mencionó que Uchiyama 
contrató a 9 jóvenes de la UPY; Webhelp, empresa francesa, 
contrató a jóvenes del Tecnológico de Progreso y población de 
Umán, Kanasín y Hunucmá; ABB, empresa suiza, contrataron a 
17 ingenieros yucatecos egresados de la UPY y de la UTM y con 
Accenture, se llevarán generaciones completas de jóvenes de 
Valladolid y Tekax para trabajar con ellos de manera virtual.

“Lo primero que necesitamos es que ustedes tengan todos los 
conocimientos y las herramientas necesarias, pero también 
que nos ayuden a convencer a más jóvenes a que estudien 
este tipo de carreras, pues las posibilidades que ustedes 
tienen de salir con un empleo que tenga un buen sueldo son 
altas y esta es la gran oportunidad que nosotros tenemos y 
que queremos que aprovechen”.

Por eso, continuó el Gobernador, nos pusimos a trabajar 
con la empresa Accenture expertos en ciberseguridad, que 
trajimos al estado, más de mil plazas laborales para crear un 
programa de estudios que responda al trabajo que se necesita 
en el campo laboral. De esta forma, estamos preparando a 
nuestros jóvenes yucatecos para que puedan aprovechar las 
oportunidades laborales que se están trayendo a Yucatán, 
producto de una fuerte promoción nacional e internacional 
de la entidad y que está generando importantes inversiones 
en el estado”, afirmó el Gobernador.

En ese sentido, Vila Dosal señaló que existe una brecha de 
género en la que el 80% de los que estudian ingenierías 
son hombres y tan sólo el 20% son mujeres, “por lo que 
estamos promoviendo la incorporación de mujeres a este 
ámbito con becas del 100% en inscripción y colegiatura para 
que el aspecto económico no sea un impedimento para su 
preparación profesional.

En el tema de preparación de los jóvenes yucatecos, el 
Gobernador señaló que también se está implementando 
la Agenda Estatal de inglés, con ambientes bilingües desde 

preescolar, primaria y secundaria, que va de la mano con el 
Programa de Movilidad Internacional, que el año pasado 
benefició a 170 jóvenes, en este año favorecerá a 340 y se 
espera que el siguiente, a 500. Recientemente se firmaron 
convenios con universidades en Estados Unidos y Canadá 
para reforzar los lazos para el intercambio de estudiantes al 
extranjero.

Por otra parte, el Rector de la Universidad Politécnica de 
Yucatán (UPY), Alfredo Martin Ulibarri Benítez, destacó el 
respaldo de Vila Dosal a la planilla docente, administrativa 
y las y los alumnos de esta universidad para que cada vez, 
cuenten con lo necesario para prepararlos académicamente 
para el futuro. “Gracias, Gobernador, por todo el apoyo y 
seguimos su ejemplo, pues trabajando en equipo con ánimo 
y entusiasmo, unidos, seguiremos transformando Yucatán”, 
indicó.

En presencia de la Cónsul General de Estados Unidos en 
Mérida, Dorothy Ngutter, el Rector de la UPY, Alfredo Martin 
Ulibarri Benítez, explicó que las capacidades técnicas fueron 
diseñadas con el objetivo de contar con múltiples ambientes 
de pruebas donde las y los alumnos puedan desarrollar 
sus habilidades en una red de datos aislada de campos, 
servidores virtuales, la visualización de ataques y defensas, 
con las cuales los participantes tendrán la sensibilidad de 
detección, defensa y protección de los datos de información 
almacenada, procesada y a través de las tecnologías de 
información y comunicaciones.

Posteriormente, el Gobernador, junto con Ulibarri Benítez, 
realizó el corte de listón inaugural del edificio de rectoría y 
administración en beneficio de la comunidad estudiantil, 
administrativa y docente y recorrió las áreas de rectoría 
conformada por la sala de juntas, SITE, cocina, sala de juntas 
área administrativa, área de apoyo administrativo y las 
oficinas de Recursos Humanos, Tecnologías de la Información 
y Comunicaciones (TIC´s), compras, contabilidad y vinculación.

Así como la develación de la placa del laboratorio de 
ciberseguridad el cual tendrá las capacidades necesarias para 
desarrollar las habilidades tácticas y técnicas de los alumnos 
de la Ingeniería en Ciberseguridad y los procedimientos 
relacionados con la gestión de la ciberseguridad. Ahí, realizó 
un recorrido por las instalaciones donde constató el buen 
funcionamiento de los innovadores equipos.

LOS LABORATORIOS DE CIBERSEGURIDAD 
FUERON DISEÑADOS PARA EL DESARROLLO 

DE LOS ESPECIALISTAS EN LA MATERIA.
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CAMPECHE

Presentan la nueva demarcación 
territorial de los distritos electorales 

locales uninominales

Para informar de los límites geográficos de los distritos 
electorales, que serán aplicados en el próximo 
proceso electoral 2023-2024, los institutos Electoral 

del Estado de Campeche (IEEC) y Nacional Electoral (INE), 
presentaron la nueva demarcación territorial de los 
distritos electorales locales uninominales del Estado.

La presidenta del IEEC, Lirio Guadalupe Suárez 
Améndola, y el vocal ejecutivo de la Junta Local del INE, 
Fernando Balmes Pérez, encabezaron la plática PNueva 
demarcación territorial de los distritos electorales locales 
uninominalesN, en que se divide el Estado de Campeche y 
sus respectivas cabeceras distritales.

Balmes Pérez explicó que cada 10 años, después del Censo 
de Población realizado por el Inegi, hay determinación 
de límites para evitar desproporción en los distritos 
electorales en cuanto a tamaño y número de habitantes, y 
que se distorsione el derecho a la representación.

“El INE tiene la facultad de determinar la geografía 
electoral, tanto federal como local, y en base al acuerdo 
del Consejo General del Instituto Nacional Electoral INE/
CG394/2022, fue aprobada la demarcación territorial de 
los distritos electorales uninominales locales en que se 
divide el Estado y sus respectivas cabeceras distritales”.

Por su parte, el vocal del Registro Federal de Electores, 
Ernesto Rodríguez Juárez, explicó que para el diseño de 
los distritos electorales se procura que cada uno tenga 
número similar de habitantes, que estén bien comunicados 
en su interior, considerando accidentes geográficos 
importantes, límites que preserven Municipios completos 
y dibujo lo más parecido a una forma regular.

También se busca mantener juntos a los Municipios con 
población indígena y afromexicana, para el fortalecimiento 
de su participación política, para lo cual hay consulta 
previa, libre e informada con este sector, y es presentado 
el proyecto a las autoridades indígenas representativas, 
estatales y municipales.

Suárez Améndola consideró importante dar a conocer 
la información, pues este tipo de esfuerzos coordinados 
entre el INE y los Organismos Públicos Locales Electorales, 
representa una actualización rumbo a las próximas 
elecciones y un mandato constitucional.

“Es un ejercicio que forma parte del proceso de 
democratización donde trabajan coordinadamente el 
INE y el IEEC, buscando además hacer sinergia con otras 
instituciones para difundir la información a lo largo y 
ancho de la geografía estatal, y detallar los procesos 
correspondientes”. Algunos distritos electorales 

Especial / La Revista 

LOS INSTITUTOS 
ELECTORAL DEL ESTADO 
DE CAMPECHE (IEEC) Y 
NACIONAL ELECTORAL 
(INE), PRESENTARON LA 
NUEVA DEMARCACIÓN 
TERRITORIAL DE LOS 
DISTRITOS ELECTORALES 
LOCALES UNINOMINALES 
DEL ESTADO.
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cambiaron en algunos aspectos, 
específicamente en el tema de juntas 
municipales, pues Campeche es uno 
de los Estados del país que cuenta 
con este cuarto nivel.

Campeche recibirá 
este año 339.4 mdp

Este año habrá un monto de 339 
millones 464 mil pesos para el 
Fondo de Aportación Múltiple (FAM) 
en Campeche, lo que representa 
un incremento del dos mil 107 por 
ciento que servirá para atender 
las necesidades de los niveles 
educativos.

Así lo anunció el director del 
Tecnológico Nacional de México 
(TECNM), Ramón Jiménez López, 
durante la presentación del Programa 
Sectorial de Educación 2022-2027, 
realizado en el Centro Internacional 
de Convenciones y Exposiciones 
Campeche XXI.

El funcionario subrayó que este 
recurso será para las necesidades, 
creación, mantenimiento, 
rehabilitación de la infraestructura 
física de la educación, y busca 
proporcionar equipamiento a los 
niveles de educación básica y superior, 
en su modalidad universitaria, para 
una adecuada operación de los 
programas que tienen asignados.

De acuerdo al desglose, en el 2018 los 
recursos que se destinaron al FAM 
fueron 28 millones 823 mil pesos, 
en el 2019 llegaron siete millones, 
en 2020 nos tocaron 33 millones, en 
2021 alcanzamos cinco millones 107 
mil, y en 2022, cinco millones 600 mil.

En su intervención, la gobernadora 
Layda Elena Sansores San Román 
por un momento olvidó que estaba 
en un evento de interés educativo, 
y aprovechó la oportunidad para 
hablar y defender a su amiga y jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien está 
siendo atacada por una alcaldesa, lo 
que usó como ejemplo de que si no se 
inculcan valores ni ética a la política, 
al final la cabeza de esa mujer “está 
llena de caca”.

“Lo que nosotros queremos es 
cambiar, y que realmente florezca este 
humanismo en todos los corazones 
de nuestros hijos, aprender lo que es 
el sentimiento de dar la mano, de la 
solidaridad, del amor, eso se perdió, 
ya no era parte de este ejercicio de 
servir, y en las aulas debe ser lo 
primero que reine”, externó.

Por su parte, el secretario de 
Educación (Seduc), Raúl Aarón 
Pozos Lanz, detalló que este 
programa comenzó desde 2022 con 
la presentación de los indicadores 
educativos.

Y con él se creó una estrategia 
integral denominada “Construyendo 
la Ruta de la Educación”, que se llevó 
a cabo en cinco fases: Diagnóstico 
del Sector Educativo, Diálogos con el 
Sector Educativo, Caminando por la 
Ruta de la Educación, Nueva Escuela 
Mexicana en la Ruta de la Educación, 
y Huellas de la Ruta de la Educación.

“Fue un ejercicio de libertad, 
compromiso, enfrentar los retos y 
escuchar las demandas del sector. 
Participaron casi dos mil 500 
maestros y maestras; la última fase 
se pondrá en marcha al convocar 
a la organización social y a la 
participación comunitaria para que, 
con las autoridades de todos los 
niveles, atender las necesidades más 
apremiantes de las escuelas”, remató.

EL VOCAL EJECUTIVO DE 
LA JUNTA LOCAL DEL INE, 

FERNANDO BALMES PÉREZ, 
ENCABEZÓ LA PLÁTICA “NUEVA 

DEMARCACIÓN TERRITORIAL DE 
LOS DISTRITOS ELECTORALES 

LOCALES UNINOMINALES”.

ESTE AÑO HABRÁ UN MONTO DE 339 MILLONES 464 MIL PESOS PARA 
EL FONDO DE APORTACIÓN MÚLTIPLE (FAM) EN CAMPECHE.
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Para avanzar en la 
transformación de 
un Quintana Roo con 

crecimiento ordenado, 
sustentable, con cuidado de 
los recursos naturales, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa y la secretaria María 
Luisa Albores González, de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), atestiguaron la firma 
de un convenio de coordinación 
entre la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas 
(CONANP) y el Gobierno del 
Estado.

El convenio tiene por objeto llevar 
a cabo acciones y proyectos 
coordinados que contribuyan a 
fortalecer el establecimiento, 
efectividad en el manejo, 
protección, conservación y 
restauración de ecosistemas y 
desarrollo sustentable de las 
Áreas Naturales Protegidas (ANP) 
de competencia de la federación 
y del estado, los humedales 
de importancia internacional 
que se encuentran dentro de la 
circunscripción territorial del 
estado de Quintana Roo.

Asimismo, la implementación de 
mecanismos de financiamiento 
para la ejecución de actividades y acciones orientadas a 
fomentar la conservación y protección de los ecosistemas, 
la biodiversidad, bienes y servicios ambientales y manejo de 
las ANP conforme a los planes de trabajo que conjuntamente 
elaboren la Comisión y el Gobierno del Estado.

Los acuerdos del convenio se suman a las acciones que este 
gobierno progresista y humanista impulsa a través del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo a fin de 
generar, con la protección, preservación y uso sustentable de 
la riqueza natural, prosperidad compartida y bienestar social.

La gobernadora Mara Lezama destacó la importancia de 
trabajar en conjunto con el Gobierno de México, de establecer 
alianzas para que los beneficios de la Cuarta Transformación 
lleguen primero a los pobres. “Hay mucha gente que espera 
de nosotros, de nuestro trabajo, tenemos un mandato 
qué cumplir para eliminar las barreras de la desigualdad 
y que la prosperidad compartida llegue a todas y todos los 
quintanarroenses” expresó la titular del Ejecutivo.

Durante la firma del documento, la secretaria Albores 
González destacó que Quintana Roo tiene una riqueza natural, 
un medio ambiente de paraíso, que tenemos que cuidar y 
proteger, para un aprovechamiento sustentable.

Espacios renovados en Isla Mujeres

Por otra parte, la gobernadora Mara Lezama Espinosa y la 
presidenta municipal, Atenea Gómez Ricalde encabezaron 
la reinauguración del parque La Gloria, un espacio público 
rehabilitado para que las familias y turistas tengan un sitio 
social de convivencia y esparcimiento.

Acompañada de familias de la isla que asistieron a esta 
reinauguración, la Gobernadora los exhortó a sumar esfuerzos 
y materializarlos en beneficio de las y los quintanarroenses, 
para que los beneficios del turismo se reflejen en la calidad 
de vida de la gente, en el bolsillo y en la mesa de cada 
quintanarroense.

Afirmó que este gobierno humanista y progresista fue elegido 
para trabajar duro todos los días del año, 24/7, porque lo más 
importante es no parar, mantener el ritmo, hacer las cosas 
bien, para que el progreso sea lo más parejo posible y llegue 
efectivamente a todas y todos.

En la segunda etapa de la rehabilitación del parque se 
invirtieron tres millones 849 mil pesos para áreas recreativas, 
kiosco, cancha de fútbol infantil, área de tianguis, nuevo 
estacionamiento para los servicios de protección civil y 
bomberos, patrullas de seguridad pública y ambulancia, con 
nuevos reflectores, baños, pintura y herrería.

De igual manera se invirtieron 644 mil pesos en la rehabilitación 
completa de la caseta de seguridad con mobiliario y equipos 
de cómputo para monitoreo-vigilancia.

QUINTANA ROO 
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Firman acciones de protección de 
la riqueza natural de Quintana Roo

LA GOBERNADORA 
MARA LEZAMA 
ESPINOSA Y MARÍA 
LUISA ALBORES 
GONZÁLEZ, TITULAR 
DE LA SEMARNAT, 
ATESTIGUARON 
LA FIRMA DE UN 
CONVENIO DE 
COORDINACIÓN 
ENTRE LA CONANP) 
Y EL GOBIERNO DEL 
ESTADO.
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En el marco de su participación 
en la “Brigada Anticorrupción” 
en el municipio de Umán, la 

secretaria de Administración y 
Finanzas, Olga Rosas Moya, afirmó 
que, desde que asumió el cargo, 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
ha impulsado la transparencia y el 
combate a la corrupción en Yucatán. 

La funcionaria citó cuatro 
acciones concretas que reflejan 
ese compromiso del Gobierno 
del Estado, basado en la Ley y la 
Política Estatal Anticorrupción, las 
cuales son: el proceso de Mejora 
Regulatoria y la digitalización 
de trámites, la Plataforma de 
Adquisiciones, la creación del 
Consejo Consultivo del Presupuesto 
y el manejo eficiente del gasto 
público.

Ante el Comité de Participación 
Ciudadana del Sistema Estatal 
Anticorrupción de Yucatán, que 
encabeza el arquitecto Manuel 
Castillo Rendón; el alcalde Gaspar 
Ventura Cisneros Polanco, el 
auditor superior Mario Can Marín 
y la controlora general del Estado, 
Lizbeth Basto Avilés, entre otros 
funcionarios, la maestra Rosas 
Moya detalló cada una de esas 
cuatro acciones y afirmó que 
continuarán por esa ruta para 
seguir blindando a Yucatán contra 
la corrupción:

1.- La Mejora Regulatoria, que ha 
permitido la gestión de trámites 
y servicios de manera accesible, 
transparente y eficiente. Se pasó 
de 57 a más de 588 trámites 
digitalizados, lo que permite 
dar seguimiento puntual y 
evitar irregularidades y faltas 
administrativas. 

2.- La Plataforma de Adquisiciones, 
que nos permite que todas las 

compras se realicen a través de 
un proceso competitivo y que 
cualquier proveedor registrado 
pueda participar en concursos 
electrónicos.  

3.- La Creación del Consejo 
Consultivo del Presupuesto, un 
organismo que nos permite una 
toma de decisiones transparentes 
en temas muy importantes como 
la elaboración del presupuesto y el 
seguimiento y evaluación del gasto 
público, algo único en el país.

4.- El Manejo Eficiente del Gasto 
Público. La Auditoría Superior 
de la Federación solo formuló 
observaciones  al 0.17% de los 44 
mil millones de pesos ejercidos en 
Yucatán, es decir, no llegó ni al 1 por 
ciento, lo cual demuestra un alto 
grado de eficiencia, transparencia 
y manejo honesto de los recursos 
públicos.

Hoy, los resultados de estas 
acciones son los que están 
transformando a Yucatán, subrayó 
la maestra Rosas Moya, en 
aplaudida intervención.
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En Yucatán se impulsa la transparencia 
y  el combate a la corrupción: 

Olga Rosas Moya 

EN LA JORNADA DE LA “BRIGADA 
ANTICORRUPCIÓN” EN UMÁN, LA 

SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y 
FINANZAS, OLGA ROSAS MOYA, AFIRMÓ 

QUE LAS ACCIONES EN FAVOR DE LA 
TRANSPARENCIA Y EL COMBATE A LA 

CORRUPCIÓN ESTÁN TRANSFORMANDO 
A YUCATÁN.

EN EL EVENTO DE UMÁN, LA MAESTRA 
ROSAS MOYA ESTUVO ACOMPAÑADA 
DEL AUDITOR SUPERIOR MARIO CAN 
MARÍN (EN LA IMAGEN), ASÍ COMO 
DEL PRESIDENTE DEL COMITÉ DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL 

SISTEMA ESTATAL ANTICORRUPCIÓN DE 
YUCATÁN, MANUEL CASTILLO RENDÓN, 

ENTRE OTROS FUNCIONARIOS.
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Acompañado del alcalde Alfredo 
Fernández Arceo y del director 
del Instituto de Infraestructura 

Carretera de Yucatán, Sergio Chan 
Lugo, el gobernador Mauricio Vila 
Dosal entregó obras carreteras en 
Valladolid, contribuyendo a mejorar 
la movilidad y seguridad vial en ese 
polo de desarrollo del oriente del 
estado.

En visita a la Sultana de Oriente, cuyo 
despegue económico está en pleno 
auge, el jefe del Ejecutivo constató 
el cumplimiento de los trabajos de 
conservación y construcción del 
tramo que va del periférico oriente 
a la comisaría de Tesoco, así como 
las obras complementarias del 
libramiento sur de ese circuito que 
conecta con Chemax.

Ambas obras representan una 
inversión de 14.5 millones de 
pesos, en beneficio de más de 6 mil 
habitantes.

En ese marco, el gobernador anunció 
que, para seguir avanzando en las 
mejoras a la carretera a Tesoco, 
intervendrán un tramo adicional de 
700 metros a través de un esquema 
conjunto en el que el Ayuntamiento 
aportará el material y el Gobierno 
del Estado, a través del Incay, la 
maquinaria para la obra. 

Al explicar los detalles de los trabajos, 
Chan Lugo indicó que como parte de 
la obra a Tesoco se intervinieron 2 

kilómetros de carretera y se amplió 
de nuevo a seis metros de ancho, 
ya que se había reducido a cinco por 
el desgaste que causa el paso de 
vehículos pesados.

Las labores, precisó, consistieron 
en escarificación, construcción de 
sub-base y carpeta de concreto, así 
como riego de tapón y colocación de 
señalética. 

Respecto a las mejoras en el 
libramiento sur, el director del Incay 
explicó que se realiza la conservación 
y construcción del entronque 
periférico de Valladolid a Chemax, 
con carpeta asfáltica, guarniciones 
e isletas y se instala también la  
señalética horizontal y el alumbrado 
público.

Hay una obra más que realiza el Incay, 
pues en el entronque a Chichimilá se 
construyen ciclovías para traslados 
más cómodos y seguros para los 
usuarios. Las labores incluyen la 
colocación de carpeta de concreto 
asfáltico, riego tapón, señalamiento, 
iluminación y guarniciones, afirmó 
Chan Lugo.
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Con mejores carreteras se impulsa
la movilidad en Valladolid 

ACOMPAÑADO DEL ALCALDE 
ALFREDO HERNÁNDEZ ARCEO, DEL 
DIRECTOR DEL INCAY, SERGIO CHAN 
LUGO, Y DE UN GRUPO DE VECINOS, 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL CORTA EL LISTÓN INAUGURAL 
DE LAS OBRAS CARRETERAS QUE SE 

REALIZARON EN VALLADOLID.

ASPECTOS EN LOS QUE 
EL DIRECTOR DEL INCAY, 
SERGIO CHAN, EXPLICA 
LOS DETALLES DE LOS 
TRABAJOS REALIZADOS EN 
LA SULTANA DE ORIENTE 
CON UNA INVERSIÓN DE 
14.5 MILLONES DE PESOS.
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Al despertar, Tom Brady sintió que ya no era más un jugador 
de football profesional. Alejado de la parafernalia que 
provocó el anuncio del año pasado, el quarterback más 

ganador en la era del Super Bowl utilizó su celular y se autograbó 
para dar a conocer su retiro.

Iré al grano de inmediato”, dijo Brady, quien acaba de completar 
su temporada 23. “Me retiro para siempre”, dijo en el video que 
subió a sus redes sociales.

La sencillez en la comunicación que empleó Brady contrasta 
con la robusta trayectoria de un hombre que pasó de ser un 
desconocido para el aficionado promedio al ingresar al draft, al 
rostro más visible de la National Football League.

Con 45 años de edad, TB12 se aleja de la liga con siete anillos 
de campeonato, un récord de la NFL y liderando casi todas las 
principales categorías de estadísticas que existen para un  
jugador de su posición.

Al igual que ahora, Brady aprovechó la pausa entre el final de la 
postemporada y la realización del Super Bowl para compartir 
el 1 de febrero de 2022 que se retiraba. Menos de dos meses 
después, 40 días para ser exactos, Tom revirtió la decisión y volvió 
para alinear por tercera temporada con los Bucaneros de Tampa 
Bay. Fue el peor momento de Brady como titular al culminar la 
campaña con un récord de 8-9 y perder en la primera ronda de 
playoffs ante los Vaqueros de Dallas.

A pesar de eso, Brady lanzó 4,694 yardas, la tercera mayor 
cantidad en la NFL.

Brady arribó a los Bucaneros en 2020 y en su primer año llevó 
al equipo a una victoria en el Super Bowl LV. Brady había dejado 
atrás la brillante época que marcó con los Patriotas de Nueva 
Inglaterra, donde obtuvo seis trofeos Vince Lombardi y un legado 
que se consagrará con un  busto en el Salón de la Fama.

Los Patriotas reclutaron a Brady en la sexta ronda del draft de la 
NFL de 2000. Ganó el puesto de quarterback titular a mitad de su 
segunda temporada en 2001, reemplazando al lesionado Drew 
Bledsoe, y llevó a los Pats esa temporada a su primera victoria 
en el Super Bowl.

Brady construyó una dinastía en Nueva Inglaterra junto con el 
entrenador Bill Belichick. Además de seis anillos,  aparecieron en 
nueve Super Bowls y 13 finales de la AFC.

LOS 12 MOMENTOS DE TOM BRADY

1. El 5 de febrero de 2017, TB12 guió el regreso más grande para 
ganar el Super Bowl.

2. En el Super Bowl XXXVI comandó la última posesión ofensiva 
para obtener el título.

3. En el Super Bowl XLIX lanzó cuatro pases de anotación, el 
máximo en su carrera.

4. Brady consiguió su séptimo anillo de campeón al vencer a K.C 
en el SB LV.

5. En noviembre de 2020 se convierte en el QB con más pases de 
anotación en la historia.

6. Enfrentando a los Potros, el 4 de octubre de 2018 alcanzó su 
touchdown 500 por aire.

7. Brady lanzó 50 pases de anotación en una temporada el 29 de 
diciembre de 2007.

8. En 2003 se conecta con Troy Brown en la última jugada para 
vencer a los Delfines.

9. Obtiene su sexto y último Super Bowl con los Patriotas al 
vencer en 2019 a los Rams.

10. Brady se convirtió en 2021 en el QB con la mayor cantidad de 
yardas lanzadas.

11. En 2008 completó el 93 por ciento de sus pases en playoffs 
contra Jacksonville.

12. Gana su primer Super Bowl en 2001 a los Carneros de San Luis.

Deja el balón por el micrófono

Con su carrera deportiva formando parte de los libros de historia, 
el siguiente paso que dará Tom Brady es hacia una cabina de 
televisión.

El hombre más ganador en la historia del juego aceptó una 
millonaria oferta de la cadena Fox Sports para proporcionar su 
perspectiva y conocimientos únicos del football en el partido más 
importante de cada fin de semana.

De acuerdo con reportes de la prensa estadunidense, Fox Sports 
y Brady firmaron un vínculo por 10 temporadas a cambio de 375 
millones de dólares.

De la forma en que está configurado el plan, Brady podría saltar 
a la cabina en la próxima campaña aunque es posible que su 
aparición se retrase hasta 2024 pues necesita una preparación 
para tomar el micrófono y entender los tiempos para comentar 
un partido de la NFL en televisión.

En cuanto al Super Bowl LVII que se disputará el 12 de febrero en 
Arizona, los ejecutivos de la cadena no tienen en la mente llevar 
a Brady a comentar, a pesar de que Fox Sports tiene los derechos 
en E.U.
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Tom Brady 
ahora sí... 
dice adiós

DEPORTES 
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